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4 8 Единоличный лидер
Хидаят Гейдаров уходит 
в отрыв в олимпийском рейтинге

Знак доброй воли?
Иреван передаст Баку заблудившегося 
азербайджанского военного

Фантастика, ставшая явью
Азербайджан скоро обойдет 
Россию по поставкам нефти 
и трубопроводного газа в ЕС

Спасем 
планету 
от жажды!
Природные ресурсы 
Карабаха позволят 
избежать водного кризиса

1 марта Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев в ходе 10-го министер-
ского заседания в рамках Кон-
сультативного совета Южного 
газового коридора и 2-го мини-
стерского заседания Консуль-
тативного совета по «зеленой» 
энергии дал интервью телека-
налу «Евроньюс». 

Представляем интервью.  
«Евроньюс»: - Не могли бы Вы для 

начала сказать, почему сегодняшние 
заседания так важны для энергети-
ческой отрасли, а также рассказать 
о Ваших достижениях и дальней-
ших шагах для успешного функци-
онирования и развития Южного га-
зового коридора?

Президент Ильхам Алиев: - Ког-
да мы начинали этот проект, было 
много разных идей по поводу его ре-
ализации. Были и оптимисты, и пес-
симисты, а также те, кто считал, что 

мы не сможем его реализовать. Но 
мы были полны решимости и зна-
ли, что это возможно. Но нам было 
необходимо широкое международ-
ное сотрудничество. И мы начали 
выстраивать партнерские отноше-
ния между странами, между компа-
ниями, приглашая ведущие между-
народные финансовые институты 
поддержать нас своим финансиро-
ванием. И трубопровод длиной 3500 
километров теперь стал реальностью. 
Это больше не мечта. Он охватывает 
все растущее количество стран, так 
как, как я уже сказал сегодня на от-
крытии заседания, у нас появились 
новые интерконнекторы, которые 
позволяют транспортировать при-
родный газ в новые пункты назна-
чения. Фактически это полностью 
меняет географию поставок энерго-
носителей, а также вопросы, связан-
ные с энергетической безопасностью. 

4 марта Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Алиев 
принял председателя Народного 
собрания Республики Болгария 
Росена Димитрова Желязкова.

Росен Димитров Желязков пере-
дал главе государства приветствия 
Президента Болгарии и его поздрав-
ления по случаю победы на прези-
дентских выборах. Гость также от 
своего имени поздравил Президен-
та Ильхама Алиева с убедительной 
победой на президентских выборах, 
подчеркнув, что это является выра-
жением абсолютной поддержки азер-
байджанским народом политики гла-
вы государства.

Президент Ильхам Алиев побла-
годарил за поздравления, просил пе-
редать и его приветствия Президен-
ту Румену Радеву.

Отметив, что отношения меж-
ду Азербайджаном и Болгарией раз-
виваются на основе стратегического 
партнерства, Росен Димитров Же-
лязков подчеркнул сотрудничество 
парламентских делегаций двух стран 
в международных институтах. Он 
коснулся строительно-восстанови-
тельных работ, проводимых на осво-

божденных от оккупации террито-
риях Азербайджана. Гость поздравил 
с проведением нашей страной COP29, 
отметил важность проектов, реали-
зуемых Азербайджаном в сфере «зе-
леной» и возобновляемой энергии, 
несмотря на наличие богатых ресур-

сов ископаемого топлива. Выразив 
намерение Болгарии присоединить-
ся к проекту прокладки электриче-
ского кабеля по дну Черного моря, 
он сказал, что наши страны успеш-
но сотрудничают в энергетической 
сфере в целом. 

Президент Ильхам Алиев заявил, 
что Азербайджан полностью восста-
новил свою территориальную целост-
ность и суверенитет в соответствии 
с принципами международного права. 

Залог большого успеха
Президент Ильхам Алиев принял председателя Народного собрания Болгарии 
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Мечты воплотились в реальность
Президент Азербайджана Ильхам Алиев 
дал интервью телеканалу «Евроньюс»

Уважаемый господин Премьер-министр! 
Сердечно поздравляю Вас с переизбранием 

на пост Премьер-министра Исламской Респу-
блики Пакистан.

Развитие по восходящей линии наших от-
ношений с братской страной и надежным пар-
тнером - Пакистаном вызывает удовлетворение. 
Наши страны, связанные друг с другом религи-
озными и культурными корнями, плодотворно 
сотрудничают в сферах, представляющих вза-
имный интерес как на двусторонней основе, так 

и в многостороннем порядке. Мы благодарны за 
постоянную поддержку и справедливую позицию 
Пакистана в вопросе территориальной целост-
ности, суверенитета и неприкосновенности меж-
дународно признанных границ нашей страны. 

Мы полны решимости и дальше расширять 
связи и стратегическое партнерство между Азер-
байджаном и Пакистаном, основанные на брат-
стве, дружбе, взаимном доверии и поддержке. 
Приглашаю Вас совершить визит в Азербайд-
жан с целью продолжения нашего политическо-

го диалога, проведения обмена мнениями о даль-
нейших перспективах развития двустороннего 
сотрудничества.

Желаю Вам крепкого здоровья, счастья, успе-
хов в предстоящей ответственной деятельности 
на благо братского Пакистана и его народа.

С уважением 

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 4 марта 2024 года

Премьер-министру Исламской Республики Пакистан 
Его превосходительству господину Мухаммаду Шахбазу Шарифу

Столица Страны огней город 
Баку, за 30 лет перевидавший 

сотни знаковых мероприятий 
глобальной значимости, начи-
ная с подписания «Контракта 
века», нацелен на взаимовыгод-
ное сотрудничество со всеми 
странами Европы, и не только. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Состоявшиеся на днях 10-е по 
счету министерское заседание в рам-
ках Консультативного совета Юж-
ного газового коридора и 2-е мини-
стерское заседание в рамках Кон-
сультативного совета по «зеленой» 
энергии - наглядное тому подтверж-
дение, когда у национального пра-
вительства есть позитив, о котором 
можно и нужно заявить партнерам. 

Президент Ильхам Алиев так 

охарактеризовал подвижки, прои-
зошедшие после предыдущего ме-
роприятия: «Одним из важных со-
бытий прошлого года стало начало 
коммерческой добычи природного газа 
на газоконденсатном месторожде-
нии «Абшерон» в азербайджанском 
секторе Каспия - мы ожидаем пер-
воначальный уровень ежегодной до-
бычи на уровне 1,5 млрд кубометров. 

Глубокие пласты партнерства
Баку нацелен на взаимовыгодное сотрудничество 

Ильхам АЛИЕВ:

Сам факт, что мы 
желаем провести гло-
бальное мероприятие 
у себя, демонстриру-
ет нашу волю, и за 
это нас нужно хва-
лить, а не порицать 
бездоказательно
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Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

В очередной раз это продемон-
стрировало выступление специаль-
ного представителя Евросоюза по 
Южному Кавказу и грузинскому кри-
зису Тойво Клаара на Дипломатиче-
ском форуме в Анталье. 

Евросоюз в своем амплуа, т.к. еще 
раз выставил на обозрение всего кол-
лективного Запада не только свой 
институциональный подход к ар-
мяно-азербайджанским отношени-
ям, особенно в процессе заключе-
ния окончательного мирного согла-
шения. 

В погоне за двумя зайцами
Пытаясь услужить и себе, и официальному Иревану, 
ЕС рискует потерять все

Чем больше открытых международных площадок для диалога 
между странами и сторонами, тем больше европейские чинов-

ники используют их для своих коварных политических амбиций 
и демонстрации своей проармянской позиции в угоду армянскому 
лобби, которое ведет ко дну все идущие у него на поводу страны.
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Азербайджан объявил о присо-
единении к инициативе «Гло-
бальное обязательство по ме-
тану», предусматривающей 
добровольное принятие госу-
дарствами обязательства по со-
кращению выбросов метана.

В рамках этой инициативы Азер-
байджан готов присоединиться к со-
вместным международным усили-
ям, преследующим цель снизить гло-
бальные эмиссии метана до 2030 года 
по меньшей мере на 30%.

«Глобальное обязательство по ме-

тану» является инициативой, выдви-
нутой в качестве глобального обя-
зательства по сокращению эмиссий 
метана США и Европейским Сою-
зом (ЕС). 

Солидарность во имя зеленого мира 

Азербайджан присоединился к инициативе 
«Глобальное обязательство по метану»
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Фидан САЛМАНЛЫ 

«Евразия испытала поразитель-
ное снижение уровня свободы в 2023 
году, во многом из-за оккупации «На-
горного Карабаха» азербайджанским 
режимом и изгнания этнического ар-
мянского населения» - это цитата из 
обзора глобального ресурса «Голос 

Америки» по итогам традиционного, 
51-го по счету ежегодного доклада 
«Свобода в мире-2024», составлен-
ного так называемой «правозащит-
ной» организацией Freedom House. 

Синхронные перепевы на один лад 
заокеанских «журналистов» и «пра-
возащитников» по поводу обеспо-
коенности демократическими цен-

ностями на всем материке, которые 
Баку уронил менее чем за сутки в ре-
зультате точечной операции по ис-
коренению сепаратизма, означают 
одно из двух: либо этим ценностям 

грош цена, поскольку они улетучи-
лись одним дуновением «авторитар-
ного режима», либо их попросту нет. 

Хаос на том конце туннеля, 

или Как трактовать выводы «правозащитников» 

Freedom House, если хочет соответствовать статусу правозащит-
ной организации, просто обязана иметь хотя бы одного специ-

алиста в области международного права, чтобы не садиться каж-
дый год в галошу необразованности. 
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Ильхам Алиев принимает 
поздравления по случаю победы 

на президентских выборах

Он отметил, что после этого ряд 
европейских институтов развязал 
широкомасштабную кампанию про-
тив Азербайджана, которая носит 
предвзятый характер. Подчеркнув, что 
в Парламентской Ассамблее Совета 
Европы ведется предвзятая и гряз-
ная кампания против Азербайджа-
на, глава государства отметил, что 
такой подход нетерпим для нашей 
делегации.

Он сказал, что парламенты ряда 
стран выразили позицию против этой 
несправедливости. 

Президент Азербайджана на-
помнил, что даже после окончания 
44-дневной Отечественной войны 
в 2020 году Армения не продемон-
стрировала позитивного отноше-
ния к инициативам Азербайджана 
по продвижению мира, а наоборот, 
проводила политику вооружения 
и милитаризации в Карабахе, про-
должала перебрасывать на эти тер-

ритории большое количество мин 
и боеприпасов. 

Коснувшись стратегического 
партнерства между Азербайджа-

ном и Болгарией, Президент Иль-
хам Алиев подчеркнул важность вза-
имных визитов и встреч высокого 
уровня, с удовлетворением вспом-

нил о встрече с Руменом Радевым 
в Сербии в декабре прошлого года. 

Оценив намерение Болгарии при-
соединиться к проекту прокладки 
электрического кабеля по дну Чер-
ного моря в рамках проекта «зеле-
ной» энергии как позитивный шаг, 
глава государства сказал, что его под-
держивают все государства - участ-
ники проекта. 

Отметив, что в Баку успешно про-
шло министерское заседание в рам-
ках Консультативного совета Юж-
ного газового коридора, Президент 
Ильхам Алиев подчеркнул, что на 
этом мероприятии было заявлено, 
что Азербайджан является панъев-
ропейским поставщиком энергоно-
сителей, сообщил, что восемь евро-
пейских стран снабжаются азербайд-
жанским газом. 

В ходе беседы в контексте со-
трудничества между двумя страна-
ми в энергетической сфере с удов-
летворением была подчеркнута дея-
тельность офиса SOCAR в Болгарии.

Залог большого успеха

А проявление хороших резуль-
татов инициативы, которую мы за-
пустили десять лет назад, конечно, 
должно сделать нас счастливыми. 

«Евроньюс»: - Этот год также яв-
ляется очень важным. На горизонте 
COP29.  И развитие проектов в об-
ласти возобновляемых источников 
энергии действительно демонстри-
рует, как Азербайджан прокладыва-
ет путь в будущее устойчивой энер-
гетики.

Президент Ильхам Алиев: - Да, 
я думаю, это часть нашей общей «зе-
леной» повестки дня и нашего чувства 
ответственности, поскольку страна, 
богатая ископаемым топливом, должна 
быть в авангарде стран, находящихся 
в процессе перехода к «зеленой» энер-
гетике. Мы делаем это не потому, что 
нам не хватает традиционных ресур-
сов, а потому, что мы хотим внести 
свой вклад, используя финансирова-

ние, используя доходы, которые мы по-
лучаем от продажи нефти и газа, что-
бы инвестировать в возобновляемые 
источники энергии и создать общее 
понимание в их необходимости. Мы 
видим это здесь, в Баку, каждый год. 
Каждый год мы отмечаем снижение 
уровня Каспийского моря. Это видят 
все, кто живет на берегу моря, даже 
здесь, в центре Баку. Мы наблюдаем 
опасные последствия климатических 
изменений, а именно: меньше воды 
в наших реках, меньше снега в на-
ших горах, меньше воды в Каспий-
ском море. И если мы не будем решать 
эту проблему вдохновенно и с чув-
ством долга, то от этого пострадают 
все. Таким образом, у Азербайджана 
очень амбициозная повестка проек-
тов по производству возобновляемых 
энергоресурсов. Потенциал Каспий-
ского моря Азербайджана составля-
ет 157 ГВт, что основано на оценке 
Международной финансовой кор-
порации. И мы уже начали идти по 

этому важному пути. Мы планируем 
через десять лет использовать ВИЭ 
в максимальной степени и сократить 
потребление природного газа вну-
три страны.

«Евроньюс»: - Мне понравилось, 
что в своей речи Вы сказали, что не 
следует винить страны, обладающие 
нефтью и газом. Это не их вина. Вме-
сто того, чтобы порицать их с таких 
позиций, следует оценивать их дея-
тельность с точки зрения того, как они 
решают вопросы, связанные с охра-
ной окружающей среды и «зеленым» 
переходом. Вы действительно вери-
те в это, не так ли?

Президент Ильхам Алиев: - Да, 
конечно. Мы должны немного изме-
нить наши представления об этом, так 
как это не наша вина, что мы явля-
емся страной с ископаемым топли-
вом. Думаю, наша заслуга как раз таки 
в том, что нам удалось избежать так 
называемого нефтяного проклятия, 
с которым столкнулись многие стра-

ны с запасами нефти и газа. Мы пре-
вратили нефть в развитие. Нам уда-
лось обеспечить справедливое рас-
пределение богатств. За последние 
двадцать лет мы сократили уровень 
бедности в Азербайджане с 50% до 
5%. И все, что вы видите здесь, в Баку, 
- это абсолютно новое развитие ин-
фраструктуры и улучшение условий 
жизни людей. К сожалению, сегодня 
ископаемое топливо представляется 
чем-то опасным, плохим, а страны, 
которые обладают этими ресурса-
ми, должны считаться виноватыми 
в этом. Мое послание заключалось 
в следующем: давайте оценку нашим 
действиям по тому, как мы обраща-
емся с этими ресурсами, как мы ис-
пользуем доходы для удовлетворения 
потребностей людей и стимулирова-
ния «зеленой» повестки дня. Наде-
юсь, мое послание будет услышано.

«Евроньюс»: - Господин Прези-
дент, большое спасибо, что уделили 
нам время.

Мечты воплотились в реальность
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4 марта спикер Милли Медж-
лиса Сахиба Гафарова встрети-
лась с делегацией, возглавляе-
мой председателем Народного 
собрания Болгарии Росеном Ди-
митровым Желязковым.

Как сообщили в отделе прессы 
и связей с общественностью Милли 
Меджлиса, С.Гафарова выразила уве-
ренность в том, что этот визит будет 
способствовать дальнейшему укре-
плению и расширению двусторон-
них связей, в том числе между на-
шими парламентами.

Азербайджан и Болгария явля-
ются дружественными и стратегиче-
скими странами-партнерами. Под-
писанная в 2015 году Совместная 
декларация о стратегическом пар-
тнерстве вывела наши отношения 
на качественно новый этап. Спикер 
парламента подчеркнула важность 
взаимных визитов и встреч на вы-
соком уровне.

Сотрудничество в энергетиче-
ской сфере играет ключевую роль 
в развитии межгосударственных 
отношений, также было отмечено 
значение сотрудничества в эконо-
мической, энергетической, научной 
и образовательной, культурно-гума-
нитарной сферах. Было констатиро-
вано, что последовательные полити-
ческие контакты на высоком уровне 
закладывают основу для развития 
связей и в других сферах.

Напомнив о своем прошлогод-
нем визите в Болгарию, С.Гафарова 
подчеркнула положительную роль 
законодательных органов в разви-
тии отношений между нашими стра-
нами, подчеркнув, что взаимные ви-
зиты и встречи дают основание го-
ворить о наличии хороших связей 
сотрудничества между нашими пар-
ламентами сегодня. Была доведена 
до внимания важность продолже-
ния этого сотрудничества и между 
соответствующими комитетами пар-
ламентов.

Отметив важность дальнейше-
го развития сотрудничества между 
парламентами двух стран в рамках 
международных парламентских ор-
ганизаций, С.Гафарова сказала, что 
ряд структур проявляют двойные 
стандарты в отношении Азербайд-
жана, отметив, что решение ПАСЕ 
об азербайджанской делегации яв-
ляется не чем иным, как проявле-
нием двойных стандартов.

В ходе встречи гость был про-
информирован о текущей ситуации 
в регионе.

Росен Желязков передал поздрав-
ления с успешным завершением со-
стоявшихся в Азербайджане внео-
чередных президентских выборов 
и убедительной победой Президен-
та Ильхама Алиева. Напомнив, что 
парламентская делегация Болгарии 
также наблюдала за выборами, спи-
кер особо подчеркнул высокую явку 
избирателей, отметив, что эти выбо-
ры прошли свободно и прозрачно, 
и проголосовав за Ильхама Алиева, 
азербайджанский народ выбрал ста-

бильность и устойчивое развитие.
Отметив, что его страна заинте-

ресована в сотрудничестве с Азер-
байджаном во всех сферах, Росен 
Желязков коснулся успешного со-
трудничества в энергетической сфе-
ре и отметил, что это сотрудничество 
превратило его страну из потреби-
теля энергии в страну-транзитера. 

Болгария намерена присоединить-
ся к проекту электрического кабеля, 
который будет проложен по дну Чер-
ного моря в рамках проекта «зеле-
ной» энергии. Также было заявлено, 
что Болгария заинтересована в раз-
витии сотрудничества по проекту 
«Кольцо солидарности».

Гость высоко оценил роль Азер-
байджана в установлении устойчи-
вого мира в регионе, а также работы 
по делимитации и демаркации гра-
ниц, восстановлению транспортной 
инфраструктуры в регионе. По его 
словам, в будущем болгарские ком-
пании могут участвовать в проводи-
мых в Карабахе работах по рекон-
струкции и восстановлению.

Заявив, что Азербайджан как ве-
дущая страна Южного Кавказа яв-
ляется основным партнером Болга-
рии в энергетических вопросах, Ро-
сен Желязков поздравил нашу страну 
с избранием в качестве места прове-
дения COP29 и назвал это оценкой, 
данной вниманию и заботе Азербайд-
жана к экологической сфере. По его 
словам, Болгария готова оказать все-
стороннюю поддержку Азербайджа-
ну в проведении такого престижно-
го мероприятия, как COP29.

Председатель Народного собра-
ния также затронул вопрос возвраще-
ния нашей представленной в ПАСЕ 
парламентской делегации в струк-
туру и отметил, что Болгария под-
держивает перератификацию пол-
номочий азербайджанской делега-
ции в структуре.

В ходе беседы состоялся обмен 
мнениями о перспективах развития 
межгосударственного и межпарла-
ментского сотрудничества, а также 
по другим вопросам, представляю-
щим взаимный интерес.

Фундамент крепких отношений
Спикер Милли Меджлиса Сахиба Гафарова встретилась с председателем Народного собрания Болгарии

Руководствуясь пунктом 23 статьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

За плодотворную деятельность в области архивного дела в Азербайд-
жанской Республике наградить Аскера Адиль оглу Расулова орденом «За 
службу Отечеству» 2-й степени.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 2 марта 2024 года 

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики
О награждении А.А.Расулова орденом 

«За службу Отечеству» 2-й степени

Господин Президент! 
От имени государственных струк-

тур и народа Республики Сан-Марино 
передаем Вам искренние поздравления 
и наилучшие пожелания по случаю 
Вашего переизбрания Президентом 
Азербайджанской Республики и на-
чала деятельности на этом высшем 
государственном посту.  

Ваше превосходительство, жела-
ем народу Азербайджана благополу-
чия и процветания, выражаем Вам 
уважение и почтение.

С глубоким уважением 
 

Филиппо Таманьини  
и Гаэтано Троина,

Капитаны-регенты  
Республики Сан-Марино 

Господин Президент!
От имени народа, правительства 

Гватемалы и от себя лично рад пере-
дать Вам самые искренние поздрав-
ления по случаю Вашего переизбра-
ния Президентом Азербайджанской 
Республики. Уверены, что Ваша дея-
тельность в новый период президент-
ства позволит укрепить существую-
щие традиционные отношения друж-
бы, солидарности и сотрудничества.

Дипломатические отношения, уста-
новленные между Гватемалой и Азер-
байджаном 1 ноября 1994 года, созда-
ли возможность для определения об-
щих интересов, таких как выдвижение 
инициатив, углубляющих наше сотруд-
ничество. Это позволит продвигать 
под Вашим руководством новые вза-
имовыгодные проекты для реализа-
ции вопросов, входящих в двусторон-
нюю, региональную и многосторон-
нюю повестку в различных сферах.

Пользуясь случаем, желаю Вам 
больших успехов в деятельности на 
высшем государственном посту и вы-
ражаю глубокое почтение.

С уважением

Бернардо Аревало,
Президент  

Республики Гватемала

Ваше превосходительство!
Для меня большая честь поздра-

вить Вас с переизбранием на пост Пре-
зидента на состоявшихся 7 февраля 
этого года выборах. Ваша убедитель-
ная победа на выборах является на-
глядным свидетельством большого 
доверия азербайджанского народа, 
его веры в Ваше мудрое лидерство, 
в особенности, богатый опыт в управ-

лении государством и его развитии.
Я абсолютно убежден в том, что 

развитие Азербайджанской Респу-
блики под Вашим руководством бу-
дет продолжаться, что ваша страна бу-
дет играть еще более активную роль 
в региональных и глобальных вопро-
сах, и это принесет еще большую поль-
зу вашему народу.

Народная партия Камбоджи при-
дает большое значение укреплению 
и углублению многолетних друже-
ственных отношений между наши-
ми странами на всех уровнях, в частно-
сти, в рамках Движения неприсоеди-
нения, а также в других двусторонних 
и многосторонних форматах.

Господин Президент, прошу при-
нять мое высокое почтение. Желаю Вам 
крепкого здоровья, счастья и успехов 
на ответственном посту.

С уважением

Хун Сен,
председатель Народной  

партии Камбоджи

Уважаемый Ильхам Гейдарович!
Примите мои самые искренние 

и теплые поздравления в связи с из-
бранием Вас Президентом Азербайд-
жанской Республики и началом дея-
тельности.

Именно под Вашим мудрым руко-
водством в Азербайджане произошли 
колоссальные позитивные преобра-
зования во всех сферах жизни, пол-
ностью восстановлены территориаль-
ная целостность и суверенитет стра-
ны. На Вашей стороне симпатии не 
только всех азербайджанцев, но и все-
го тюркского мира.

Вы обеспечили сохранение, приум-
ножение и развитие национальных ду-
ховно-нравственных ценностей и тра-
диций, созданных азербайджанским 
народом на протяжении веков. Вы - 
пример для мусульман всего мира 
в деле восстановления поруганных 
святынь.

Господин Президент, от лица мо-
сковской уммы выражаю Вам нашу 
поддержку, желаю Вам благословения 
Всевышнего, вдохновения и энергии 
для созидательной работы на благо 
страны и народа.

С уважением

Анар Рамазанов,
муфтий, председатель  

Централизованной религиозной 
организации мусульман  

«Центральный Муфтият»

В Управлении международно-
го военного сотрудничества 
Министерства обороны со-
стоялась 10-я встреча на уров-
не азербайджано-пакистанской 
рабочей группы между Мини-
стерством обороны Азербайд-
жанской Республики и Объеди-
ненным штабом Исламской Ре-
спублики Пакистан.

Как сообщает пресс-служба Ми-
нистерства обороны, на встрече со-

стоялся обстоятельный обмен мне-
ниями по текущей ситуации и пер-
спективам развития двустороннего 
военного сотрудничества, вопросам 
военного образования и науки, опе-
ративного планирования, проведе-
ния совместных учений и по дру-
гим темам, представляющим взаим-
ный интерес.

После подписания итогового про-
токола встречи состоялась церемо-
ния взаимного обмена подарками, 
было сделано фото на память.

Углубляется военное сотрудничество
Между Министерством обороны Азербайджана 

и Объединенным штабом  
Исламской Республики Пакистан подписан протокол
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А после согласования второй фазы 
этот объем утроится, и большая его 
часть будет экспортирована на ми-
ровые рынки. В прошлом году нача-
лись поставки продукции в Венгрию 
и Сербию, расширившие континен-
тальную географию экспорта: сегод-
ня Азербайджан поставляет природ-
ный газ в восемь стран благодаря ин-
терконнекторам проекта «Южный 
газовый коридор», и по мере роста их 
числа все более успешными станут 
наши усилия по охвату как можно 
больших направлений на континен-
те. Мы также договорились исполь-
зовать Трансбалканскую систему га-
зопроводов, проходящую через тер-
риторию Турции, что позволит еще 
больше диверсифицировать марш-
руты и источники энергетической 
безопасности. И это еще одно до-
казательство того, что Азербайд-
жан зарекомендовал себя в качестве 
надежного партнера, слово которо-
го так же значимо, как и подпись». 

Абсолютно верное замечание гла-
вы государства, так как, в отличие 
от некоторых партнеров коллектив-
ного Запада, официальный Баку ни-
когда не пытается быть слугой пяти 
господ и не желает ни из нефтяно-
го, ни из газового вентиля соору-
дить геополитическую удавку для 
конечного потребителя. Даже если 
проследить историю волатильности 
цен на углеводороды, в сухом остат-
ке мы увидим, что ни одна пробле-
ма, включая геополитическую рев-
ность двух противоборствующих 
лагерей, не сказывается на наших 
деловых отношениях с ними, хотя 
мы тоже могли бы «обидеться» на 
умышленное обрушение стоимости 
главной экспортной позиции. 

Точкой отсчета крупных поста-
вок на континентальный рынок яв-
ляется ввод в эксплуатацию нефте-
провода Баку-Тбилиси-Джейхан, по 
которому с июля 2006 года прока-
чано более 4,2 млрд баррелей «чер-
ного золота». Что же касается рас-
ширения инфраструктуры Южного 
газового коридора (ЮГК) в рамках 
геополитических потрясений по-
следних двух лет, то наращивание 
экспорта азербайджанского газа в ев-
ропейские страны хоть и видится 
инструментом воздействия, то толь-
ко со знаком плюс, так как являет-
ся важнейшим компонентом меж-
континентальной энергетической 
безопасности. 

И эта тенденция невольно от-
сылает нас к памятной дате 18 июля 
2022 года, когда Президент Ильхам 
Алиев с главой Еврокомиссии Урсу-
лой фон дер Ляйен подписали в Баку 
совместный «Меморандум о взаи-
мопонимании и стратегическом  
партнерстве в области энергетики 
между Азербайджаном и Евросою-
зом», что официально положило на-
чало реализации новых перспектив 
сотрудничества, без примеси всяких 
этнических и религиозных компонен-
тов, вредящих общему делу и тормо-
зящих межрегиональное развитие. 
Кстати, упомянутый документ пред-
усматривает удвоение экспорта «го-
лубого» топлива из национального 
сектора Каспия до более чем 20 млрд 
кубометров, ориентировочно к на-
чалу 2028 года. В этих целях ведутся 
работы, нацеленные, как на увели-
чение добычи природного газа, так 
и на расширение пропускной способ-
ности газопроводной системы ЮГК, 
в частности ее важнейших компо-
нентов: TANAP (Трансанатолийский 
трубопровод через братскую Тур-
цию) и TAP (Трансадриатический 
трубопровод через Балканы в Ита-
лию, с перспективой перенаправле-
ния в глубь континента). 

Между тем по ряду направлений 
наши относительно новые партнеры 
в последние три сезона добились за-
метного прогресса: в странах Южной 
и Восточной Европы модернизиру-
ются компрессорные станции и га-
зораспределительные сети, форси-
ровано строительство новых интер-
коннекторов. В целях координации 
усилий по дальнейшему развитию 
газового трека, а также обсуждения 
совместных начинаний в сфере воз-
обновляемых источников энергии 
(ВИЭ) проводятся заседания в рам-
ках министерских Консультативных 
советов по ЮГК и «зеленой» энергии. 

В состоявшемся накануне засе-
дании принимали участие предста-

вители 23 стран, 6 международных 
организаций и 44 заинтересован-
ных компаний, плюс главы и члены 
правительств, а также другие высо-
копоставленные лица, как из нашей 
страны, так и государств Евросоюза 
плюс чиновники из США. В рамках 
форума также состоялись пленар-
ные заседания на темы «Министер-
ская сессия по Южному газовому ко-
ридору и «зеленой» энергии», «Сес-
сия по Южному газовому коридору: 
взгляд в будущее» и «Сессия по «зе-
леной» энергии на фоне COP29: ис-
пользование возможностей возоб-
новляемой энергии». 

«Без традиционных источни-
ков энергии мир не сможет разви-
ваться в последующие годы: расши-
рение ЮГК и другие газовые проек-

ты должны реализовываться таким 
образом, чтобы не нанести вред на-
шей основной цели, так как в Ев-
росоюзе был и есть большой спрос 
на наш газ», - справедливо заявил 
Президент Ильхам Алиев, выступая 
на 10-м по счету традиционном ми-
нистерском заседании, подчеркнув, 
что ЮГК работает уже три с лиш-
ним года и, являясь одним из круп-
нейших инфраструктурных проек-
тов на евразийском пространстве, 
служит исключительно расширению 
международного партнерства и со-
трудничества. 

Глава государства также напом-
нил тем, у кого плохо с памятью, что 
если раньше призывы официально-
го Баку присмотреться к перспекти-
вам игнорировались европейцами 
и преподносились чуть не в каче-
стве дипломатической «назойливо-
сти», сейчас телефоны его помощни-
ков и министров не умолкают, и уже 
многие страны обратились к нацио-
нальному правительству с целью под-
писания долгосрочных контрактов 
на закупку и поставки природного 
газа. В настоящее время покупате-
лями сырья и его производных яв-
ляются шесть государств континен-
та, кроме того, с рядом стран ведут-
ся переговоры в рамках расширения 
ЮГК. «Потребность в газе нараста-
ет, у нас же есть технологии, ресур-
сы, транзитные возможности и со-
временная инфраструктура. Мы счи-
таем, что европейские финансовые 
институты должны основывать-
ся на реалистичном подходе в ин-
вестировании, как минимум, этого 
проекта, который не должен оста-
ваться в тени общеизвестных лож-
ных тенденций против традици-
онных источников энергии, - само 
время доказывает, что несмотря 
на переход к «зеленой» энергетике, 
никто не должен забывать о том, 
что в ближайшие годы мир не смо-
жет развиваться без традицион-
ных источников энергии. Мы долж-
ны быть справедливыми к странам, 
не виновным в том, что они богаты 
нефтью и газом. Считаю, что о де-
ятельности их правительств нуж-
но судить по тому, как они решают 
проблему защиты окружающей сре-
ды и «зеленого» перехода. И только 
после справедливого анализа можно 
делать выводы, в противном слу-
чае мы увидим конфликтный водо-
раздел между производителями неф-
ти и газа и теми, у кого нет этих 

ресурсов», - убедительно предъявил 
важный аргумент глава государства. 

И это не только личное мнение 
Президента Ильхама Алиева. При-
нимавшая участие, как в открытии, 
так и непосредственно в работе Кон-
сультативного совета комиссар Евро-
союза по энергетическим вопросам 
Кадри Симсон во время выступле-
ния намеренно подчеркнула важную 
и устойчивую роль Страны огней в на-
ращивании энергоснабжения конти-
нента, коснувшись не только ближ-
них, но и среднесрочных перспектив 
реализации проектов в сфере воз-
обновляемых источников энергии 
и даже возможности активизации 
роли европейских компаний в каче-
стве возможных инвесторов. 

И еще один положительный мо-

мент: мир признал, что глобальная 
конференция COP29 не за горами, 
и что гораздо полезнее помочь всеми 
силами, в том числе опытом и знани-
ями официальному Баку, чем огуль-
но шантажировать его, особенно на 
фоне того, что прикаспийская сто-
лица не поддается на дешевые про-
вокации. 

Национальное правительство 
доказывает на деле, что располага-
ет и собственным мнением о пред-
стоящих шагах и утвержденным 
планом деятельности в связи как 
с развитием энергетического со-
трудничества, так и с присоеди-
нением к глобальной инициативе 
по сокращению выбросов метана. 
И на искреннюю дружбу Президента  
Ильхама Алиева ответственные чи-
новники крупнейшего межгосудар-
ственного образования, объединя-
ющего примерно 30 стран Старо-
го Света, ответили делом: в рамках 
упомянутого заседания еврокомис-
сар Кадри Симсон приняла участие 
в подписании Меморандума о вза-
имопонимании по сотрудничеству 
в области ветро энергетики между 
Государственным агентством по воз-
обновляемым источникам энергии 
Азербайджана и Европейской ассо-
циацией ветряной энергетики Wind 
Europe. Кроме того, в практическую 
плоскость переведено еще одно на-
правление: подписан меморандум 
о сотрудничестве в проектах возоб-
новляемой энергетики между Минэ-
нерго АР и испанской компанией 
Elecnor. 

Площадка Консультативного со-
вета стала прекрасной возможностью 
не только для продолжения взаимо-
действия с европейскими партнера-
ми, но и для переговоров Азербайд-
жана с Объединенными Арабскими 
Эмиратами (ОАЭ) по инвестицион-
ным возможностям для расширения 
проектов «зеленой» энергетики и на-
правлениям сотрудничества в рам-
ках COP29. «Наша страна также 
является частью процесса перехо-
да к «зеленой» энергетике, и не слу-
чайно нынешний цикл провозглашен 
«Годом солидарности во имя зеленого 
мира»: наши проекты в области воз-
обновляемых энергоресурсов также 
демонстрируют высокий уровень эф-
фективности. В их числе я бы хотел 
отметить первую в Азербайджане 
крупную солнечную электростанцию 
мощностью 230 МВт, построенную 
одной из ведущих компаний в обла-

сти возобновляемых энергоресурсов 
Masdar. В соответствии с подписан-
ными контрактами и меморандумом 
о взаимопонимании до 2030 года мы 
планируем обеспечить выработку до 
5 тыс. МВт солнечной и ветряной 
энергии. Нашими основными инве-
сторами являются Masdar из ОАЭ 
и ACWA Power из Саудовской Ара-
вии, плюс ряд высокотехнологичных 
компаний из других стран», - заявил 
Президент Ильхам Алиев. 

Это не весь набор предстоящих 
бонусов на переходе к лучшему бу-
дущему для всех. Глава государства 
также напомнил аудитории о круп-
нейшем проекте со странами Старо-
го Света - прокладке энергетическо-
го кабеля по дну Черного моря: речь 
идет о проекте Black Sea Energy, си-
ловом кабеле мощностью 1000 МВт 
протяженностью почти 1,2 тыс. км. 
Кстати, совместная инициатива, одо-
бренная в декабре позапрошлого года 
в Бухаресте с участием главы Евроко-
миссии, предусматривает не только 
диверсификацию, но и интеграцию 
усилий в рамках проектов, подразу-
мевающих передачу электроэнергии 
по новым линиям электропередачи 
от ветряных электростанций в Ка-
спийском море по дну Черного моря 
вплоть до центра Европы. 

Понятное дело, главным лейт-
мотивом подготовки к экзамену на 
политическую зрелость всех стран 
континента стала степень их наце-
ленности на партнерство. Глава госу-
дарства не стал увещевать столицы 
Старого Света в том духе, что «ребя-
та, давайте жить дружно», а прямо 
указал на то, что все мы вынуждены 
пребывать в новых реалиях, причем 
в одной лодке, которой надо управ-
лять сообща, а не раскачивать в пе-
риод мирового кризиса. 

«Азербайджану выпала честь при-
нимать у себя конференцию COP29. 
Но как только было принято соот-
ветствующее решение в декабре про-
шлого года, мы начали подвергать-
ся нападкам различных структур. 
Оказывается, наш крупнейший не-
достаток - наличие большого объ-
ема углеводородов, а потому мы не 
можем принимать у себя конферен-
цию по борьбе с изменениями кли-
мата, хотя это - не изъян, а дар 
божий. Да, у нас достаточно неф-
ти и газа, и мы сможем прожить без 
возобновляемых источников энергии 
еще сотню лет. Но сам факт, что 
мы желаем провести глобальное ме-
роприятие у себя, демонстрирует 
нашу волю, и за это нас нужно хва-
лить, а не порицать бездоказатель-
но, - глава государства в очередной 
раз протянул руку мира даже тем, 
кто зациклен на создание и прод-
ление беспочвенных конфликтов. - 
Единогласное решение о проведении 
COP29 в Азербайджане является зна-
ком уважения международного сооб-
щества к нашей стране. Наше же-
лание провести это мероприятие 
и внести свой вклад в это дело яв-
ляется демонстрацией нашей «зе-
леной» повестки дня». 

И, поблагодарив участников Кон-
сультативного совета, глава государ-
ства пригласил всех стать искренни-
ми партнерами официального Баку 
на важном пути к поиску непростых 
решений климатических проблем, 
с которыми может столкнуться все 
человечество. 

Не это ли наиболее глубокие фи-
лософские пласты международного 
партнерства, которые никогда не за-
менить ложными вербальными на-
падками, откуда бы они ни исходили?!  

Глубокие пласты партнерства

Глава государства пригласил всех стать ис-
кренними партнерами официального Баку 
на важном пути к поиску непростых ре-
шений климатических проблем, с которы-
ми может столкнуться все человечество
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4 марта в Баку состоялось  
11-е заседание комиссии по пра-
вовым вопросам и международ-
ным связям Парламентской ас-
самблеи тюркских государств, 
посвященное теме «Роль парла-
ментов в научно-технологиче-
ском развитии и законодатель-
ная поддержка в государствах 
- членах Türkpa».

Открывший заседание предсе-
датель комитета Милли Меджли-
са, председатель комиссии Türkpa 
по окружающей среде, природным 
ресурсам и охране здоровья Ахли-
ман Амирасланов пожелал успехов 
участникам мероприятия.

Отметив, что Türkpa со дня сво-
его создания проводит важную ра-
боту по укреплению связей между 
тюркоязычными странами и согласо-
ванию их законодательств, Ахлиман 
Амирасланов подчеркнул актуаль-
ность темы сегодняшнего заседания 
и важность вопросов повестки дня.

Затем выступили председатель 
комиссии по правовым вопросам 
и международным связям Türkpa 
Осман Местен (Турция), замести-
тель председателя комиссии Абзал 
Куспан (Казахстан), члены комис-
сии Джаваншир Фейзиев и Малахат 
Ибрагимгызы (Азербайджан), Биби-
гюль Жексенбай (Казахстан), Нур-
жигит Кадырбеков (Кыргызстан), 
Филиз Кылыч (Турция) и генераль-
ный сек ретарь Türkpa Мехмет Сурейя 
Эр. Они поделились своими взгля-
дами на развитие отношений между 
государствами - членами Türkpa по 

различным направлениям, обсуди-
ли вопросы укрепления сотрудниче-
ства в таких сферах, как цифровые 
технологии и информационная без-
опасность, применение искусствен-
ного интеллекта, роль парламентов 
в научно-технологическом развитии.

Затем был заслушан проект от-
чета по теме заседания. Доклад пред-
ставил заместитель председателя ко-
миссии Абзал Куспан.

Председатель комиссии Осман 
Местен довел до внимания присут-
ствующих проект рекомендательно-
го решения комиссии. Члены комис-
сии утвердили отчет и рекоменда-
тельное решение для рассмотрения 
на следующем пленарном заседании 
Türkpa.

Затем был рассмотрен проект мо-
дельного закона «О защите персо-
нальных данных» и другие вопросы, 
приняты соответствующие решения.

В ходе обсуждений депутаты Мил-
ли Меджлиса Малахат Ибрагимгызы 
и Джаваншир Фейзиев выступили 
и высказали свои замечания и пред-
ложения по вопросам повестки дня, 
а также выразили мнение о дальней-
шей деятельности комиссии.

На мероприятии были опреде-
лены место, дата и тема следующе-
го заседания комиссии по правовым 
вопросам и международным связям.

Было принято решение о прове-
дении очередного заседания комис-
сии, посвященного теме «Институты 
омбудсменов в государствах-членах 
Türkpa», в следующем году в Казах-
стане.

АЗЕРТАДЖ

Актуальная повестка дня
В Баку состоялось заседание комиссии по правовым 

вопросам и международным связям Türkpa

Делегация парламентской груп-
пы Австрия - Южный Кавказ 
Национального совета Австрии 
в рамках своего визита в Азер-
байджан встретилась с испол-
нительным директором Бакин-
ского международного центра 
мультикультурализма Раваном 
Гасановым.

Как сообщили в пресс-службе цен-
тра, на встрече Раван Гасанов сначала 
проинформировал гостей о мульти-
культуральной и толерантной среде 
в Азербайджане, рассказал о политике 
мультикультурализма, реализуемой 
Президентом Ильхамом Алиевым, 
а также об азербайджанской модели 
мультикультурализма. Было доведено 
до внимания, что мультикультураль-
ные ценности высоко чтятся в Азер-
байджане на протяжении столетий, 

представители различных народов 
и культур живут здесь, не подверга-
ясь какой-либо дискриминации. Под-
черкивалось, что наша страна стре-
мится наладить взаимопонимание 
и солидарность среди представителей 
разных религий во всем мире и яв-
ляется примером в этом отношении.

Затем австрийская делегация оз-
накомилась с деятельностью БМЦМ 
и была проинформирована о реализуе-

мых проектах. Им была предоставлена 
подробная информация о преподава-
нии азербайджанского мультикульту-
рализма в престижных университетах 
зарубежных стран, международных 
летних и зимних школах мультикуль-
турализма, а также работе с нацио-
нальными и религиозными община-
ми в нашей стране, подготовленных 
изданиях и др.

Говоря о роли и значении мульти-
культурализма в современном мире, 
гости подчеркнули важность поли-
тики, проводимой Азербайджаном 
в этом направлении. Особо была от-
мечена деятельность БМЦМ.

Затем были даны ответы на ин-
тересующие гостей вопросы.

Во встрече приняли участие по-
сол Азербайджана в Австрии Ровшан 
Садыгбейли, председатель комитета 
Милли Меджлиса Таир Миркишили, 

заместитель председателя Управле-
ния мусульман Кавказа Гамар Джа-
вадлы, епископ Католической церк-
ви Азербайджана Владимир Фекете, 
председатель религиозной общины 
горских евреев Милих Евдаев, секре-
тарь Бакинской и Азербайджанской 
епархии Русской православной церк-
ви Алексий Никоноров и председа-
тель Азербайджано-грузинской ев-
рейской общины раввин Замир Исаев.

Пример для подражания
Делегация австрийского парламента  

проинформирована об азербайджанской  
модели мультикультурализма
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Подход, озвученный Клааром, по-
лон негатива, лишен конструктивно-
сти и явно носит проармянский ха-
рактер. 

Ради справедливости нужно кон-
статировать один немаловажный факт, 
и это связано с некоторыми различия-
ми в подходах собственно ЕС и Фран-
ции. Франция, как обычно, фашист-
ски настроена, пропитана армянским 
духом, в ней живет дух неоколониа-
лизма, который превосходит все. Она 
считает, что, делая ставку на Армению, 
может обойтись без Азербайджана 
в своих стремлениях утвердиться на 
Южном Кавказе. Но не тут-то было…

С подходом Евросоюза дела об-
стоят немного иначе. ЕС периодиче-
ски маневрирует, лавирует, прощупы-
вает почву для удовлетворения сво-
их же, прежде всего экономических 
интересов. Для ЕС на данном этапе 
главное - задействование транспорт-
ных коридоров, соединяющих Евро-
пу со странами Центральной Азии 
и Китая. Но порой с усилением ар-
мянского фактора реализация про-
ектов в этом направлении просто за-
тягивается, что прежде всего воздей-
ствует и на мирный процесс между 
Арменией и Азербайджаном.

В то же время в политике ЕС содер-
жится некое противоречие. Предста-

вители этой организации чаще всего, 
даже можно сказать всегда, выступа-
ют за скорейшее подписание мирного 
договора и сразу же после подобных 
заявлений делают, точнее принимают 
какие-то непозволительные с точки 
зрения международного права, гума-
низма, этики и вселенской справедли-
вости решения. Это высшая степень 
политического лицемерия и хамства. 

Своими последними заявления-
ми на форуме в турецкой Анталье 
Тойво Клаар доказал, что в какой-то 
мере вторит верховному представи-
телю ЕС по внешней политике и во-
просам безопасности Жозепу Борре-
лю, который отличается своей откро-
венной и бесстыдной проармянской 
позицией. 

Однако Клаар осторожен в выбо-
ре слов и выражений и представляет 
свое мнение как позицию ЕС. В част-
ности, в своем выступлении Клаар по-
зволяет себе указывать сторонам, что 
им следует делать, при этом не оста-
ваясь беспристрастным. Использова-
ние им фразы «должны» вообще ли-
шено дипломатического стиля. Свои-
ми «советами» он пытался показаться 
Колумбом XXI века, открывающего 
Южный Кавказ. И смешно, и плачев-
но одновременно. Своим стилем навя-
зывания и указаний Клаар лишь усу-
губляет ситуацию. Он забывает обо 
одном, что Азербайджан проводит 

независимую политику и не нужда-
ется в чьих-то рекомендациях, ука-
заниях и пр. 

К представителям ЕС можно было 
бы прислушаться, довериться, если 
кто-либо из них принял бы во внима-
ние торжество справедливости в на-
шем регионе, смирился бы с поство-
енными реалиями, но увы, пока нет 
ни единого элемента, который мог бы 
создать хотя бы подобное ощущение.

Недавно была заложена основа 
очень хорошей традиции трехсторон-
ней встречи в Брюсселе, брюссель-
ской мирной повестки, которую ко-
варно нарушила четвертая сторона. 
Французско-армянский тандем и его 
авантюры, к сожалению, ни к чему хо-

рошему не привели. Это говорит о том, 
что и ЕС как организация уязвима. 

Вместе с тем спецпредставитель 
ЕС становится и на путь догматиза-
ции Алма-Атинской декларации 1991 
года. Интересно, что ту же логику ис-
пользует и официальный Иреван. По 
мнению Клаара, необходимо опираться 
на уже заключенные в контексте Ире-
вана и Баку соглашения, в том числе 
о делимитации границ между Арме-
нией и Азербайджанской ССР на ос-
нове демаркационных линий при под-
писании Алма-Атинской декларации  
1991 года. По его словам, соглашение 
должно включать открытие грани-
цы для людей и товаров, в том чис-
ле из континентальной части Азер-

байджана в Нахчыван, проходящей 
через юг Армении.

Словом, логика Клаара об откры-
тии границ исходит из смысла под-
держки позиции официального Ире-
вана. Примечательно, что Клаар ви-
дит вклад в мир в открытии границ 
и восстановлении транспортного со-
общения с Арменией. 

Однако здесь есть некий нюанс. 
Президент Ильхам Алиев в своих вы-
ступлениях, касаясь данной тематики, 
всегда заявляет, что по дороге в Нахчы-
ван не должно быть ни погранично-
го, ни таможенного контроля. То есть 
за основу следует взять логику «доро-
ги из Азербайджана в Азербайджан». 
Армения на это не согласна. Если она 
не согласна, для Азербайджана и это 
не проблема, так как дорога может 
пройти и через территорию Ирана. 

Именно это беспокоит ЕС и коллек-
тивный Запад в целом. 

Из выступления Тойво Клаара чув-
ствовалось, что, встав на путь догма-
тизации Алмаатинской декларации 
в рамках мирного договора между 
Азербайджаном и Арменией, он не 
желает, чтобы события развивались 
в указанном направлении. 

По словам Клаара, если страны 
ЕС хотят извлечь выгоду из мирного 
урегулирования и обеспечить надеж-
ность транспортного коридора, сое-
диняющего Европу с Центральной 
Азией и Китаем, они должны знать, 
что должна быть выбрана та форму-
ла, которую предлагает Азербайджан. 
То есть, если Армения с этим не со-
гласна, это ее личное дело. 

Клаар прекрасно понимает, что 
в случае, если ЕС будет говорить с офи-
циальным Баку путем риторики о тер-
риториальной целостности и сувере-
нитете Армении и при этом игнориро-
вать логику «дороги из Азербайджана 
в Азербайджан», то мирного догово-
ра просто не будет. 

Словом, ЕС ставит себя в нелов-
кое положение, когда пытается услу-
жить и себе, и официальному Иревану. 

Возможно, Клаар давно не загля-
дывал в книги мудростей, где он обя-
зательно наткнулся бы на пословицу 
«За двумя зайцами погонишься - ни 
одного не поймаешь». 

В погоне за двумя зайцами

Поскольку это выдумка вашинг-
тонских чичиковых в угоду лагерю 
ротозеев, увлекшемуся демократи-
ей, но не знающему ее основ. 

Сегодня весь мир знает о престу-
плениях Армении и «карабахского 
клана» во время оккупации: это и эт-
нические чистки, когда из региона 
были изгнаны более 750 тыс. азер-
байджанцев только ввиду их при-
надлежности к тюркской языковой 
семье, и вандализм, и экоцид, и ге-
ноцид - то есть целью армян была 
не столько победа в первой горячей 
фазе войне конфликта, но и полное 
уничтожение врага, коим в их глазах 
является мусульманское население. 

Но наша сегодняшняя беседа не 
об очевидных преступлениях, а о том, 
что вплоть до 20 сентября 2023 года 
представляла собой «свободная, де-
факто независимая НКР, на ценно-
сти которой покусился «агрессив-
ный Баку». 

Начнем с того, что ввиду неза-
висимого от влияния США режима 
сепаратистов там не было подобия 
гаитянских событий с убийствами 
президентов (ввиду отсутствия за-
конной власти), с бегством тысяч 
заключенных из тюрьмы и попыт-
кой захвата правительства (ввиду 
отсутствия такового). Тем не менее 
там был абсолютный беспредел усто-
явшегося беззакония, и вот почему.  
Объективное двухлетнее расследова-
ние британского писателя-исследо-
вателя Харолда Кейна, ставшее в од-
ночасье популярным у англоязычной 
аудитории, вылилось в книгу «Нар-
кокарабах», которую можно было 
назвать иными видами преступле-
ний. Но он специально в качестве 
приоритета обозначил наркотики, 
так как их культивация и распро-
странение составляли до трех чет-
вертей доходов «свободной респу-
блики». Остальные 25% заработков 
приходились на прочие виды обхода 
уголовного законодательства, вклю-
чая отмывание денег для террори-
стов, работорговлю, траффикинг для 
секс-индустрии, бандитизм, сводни-
чество, на которых Национальной 
армией был поставлен жирный крест. 

Автор даже придал огласке роль 
одного из крупнейших британских 
отелей (он же притон) «Женщины 
у колодца» близ лондонского желез-
нодорожного вокзала с фотография-
ми и показаниями «главных действу-
ющих лиц» - буквально все жрицы 
любви, а это сотни женщин армян-
ской национальности родом либо 
из Ханкенди, либо из других насе-
ленных пунктов той самой «свобод-
ной и гордой «НКР», усердно нахва-
ливаемой «правозащитниками» из 
Freedom House. 

«Мы не обнаруживали нигде так 
много проституток-подростков, ко-

торых тайно вывозили в Туманный 
Альбион, накачивали наркотиками 
и оставляли гнить, пока они зараба-
тывали деньги для своих владель-
цев» - таков один из выводов беспри-
страстного автора, на протяжение 
всего времени написания бестселле-
ра изучавшего торговлю людьми, от-
мывание денег, незаконную оружей-
ную промышленность, контрабан-

ду золота и глобальную коррупцию. 
Расследование преступлений ка-

рабахского клана привело его, по 
собственному признанию, в такие 
крупные столицы, как Мадрид, Мо-
сква, Доха, Бейрут, Париж, Вашинг-

тон и даже Кабул. При посещении 
приграничных с Ираном районов 
до их освобождения национальной 
армией осенью 2020 года, автор под 
видом «дикого» туриста не раз на-
блюдал, как афганский героин тай-
но переправлялся через реку Араз 
под бдительным присмотром кон-
воя Корпуса стражей исламской ре-
волюции. 

А в качестве политической по-
доплеки жизнеспособности престу-
плений автор приводит фактор ар-
мянского мафиози из Лос-Анджеле-

са Овсепа Микаэляна по прозвищу 
«Джо Маклин», которого ФБР США 
арестовало было и даже составило 
письменное обвинение на 135 стра-
ницах, в том числе в убийствах, круп-
нейшей афере с разбавлением то-
плива, в продаже героина, вымога-
тельстве и траффикинге. Так вот, суд 
присяжных почти оправдал «бед-
ного» представителя «многостра-
дального» народа, а власти обязали 
его выплачивать ежемесячно штраф 
в $50 с целью покрытия издержек.   

Кстати, судя по официальным 
данным, после падения советской 
системы из бывшего СССР только 
в районе Лос-Анджелеса поселилось 
примерно полмиллиона иммигран-
тов, 300 тыс. которых - армяне, часть 
которых переехала как раз из Кара-
баха и проживает в районах Голли-
вуда и Глендейла, будучи не в ладах 
с законом.

А что вы скажете насчет эколо-
гических преступлений? И это не 

только следствие незаконной экс-
плуатации месторождений Азер-
байджана - еще во времена сепара-
тистов были известны случаи, ког-
да жители деревень близ Ханкенди 
(Хейвалы, Яйыджы, Зейлик) массо-

во страдали от случаев зоба, выки-
дышей, внутреннего кровоизлияния 
и аномального увеличения щито-
видной железы. Затем последовало 
слишком много необъяснимых слу-
чаев внезапной смерти для того, что-
бы быть совпадением. В итоге выяс-
нилось, что с 2002 года крупнейшая 
горнодобывающая компания Base 
Metals, зарегистрированная в Лих-
тенштейне, бесконтрольно исполь-
зовала цианид, платя дань за мол-
чание местным «властям». Это еще 
одно доказательство «свободной ре-

спублики, существование которой 
насильно прекращено агрессивным 
Азербайджаном». 

А как иначе могли обстоять дела 
с экономикой и правами человека 
в регионе, не признанном ни одним 
субъектом международного права? 
И после этого Freedom House назы-
вает снисходительный к армянским 
преступным деяниям официальный 
Баку «авторитарным»? Напротив, речь 
идет о гуманности властей, позво-
ливших пересечь тысячам пожилых 
армян, принимавших участие в пер-
вой фазе карабахского конфликта, по-
граничный контрольно-пропускной 
пункт «Лачин». Исключение не было 
сделано лишь для одиозных наруши-
телей (бывших «президентов НКР»: 
Араика Арутюняна, Аркадия Гука-
сяна и Бако Саакяна, «спикера пар-
ламента» Давида Ишханяна, «госми-
нистра» Рубена Варданяна, а также 
«генералов»: Давида Манукяна, Да-
вида Бабаяна и Левона Мнацаканя-
на). Есть еще пара-тройка слишком 
одиозных нацистов, на руках кото-
рых море крови азербайджанцев, 
в остальных же случаях правоох-
ранительные органы не стали на-
стаивать на арестах, хотя могли бы 
провести серию задержаний по ито-
гам расследований и свидетельских 
показаний. 

Сегодня в СИЗО Службы гос-
безопасности вердикта дожидают-
ся лишь те преступники, которые 
позиционировали себя в качестве 
«главных сепаратистов», принимая 
решения, отдавая приказы и распо-
ряжения, назначая «выборы», воз-
главляя «ветви власти» и создавая 
предпосылки для непризнания суве-
ренитета Азербайджана с вытекаю-
щими преступными последствиями. 

Иными словами, официальный 
Баку, разрешив основной массе ка-
рабахских армян поступить в соот-
ветствии с собственным выбором, 
осуществил «массовую необъявлен-
ную амнистию», создав коридор без-
опасности для бывших «министров», 
прочих «руководителей профильных 
ведомств», в том числе «полиции», 
«судов» и «прокуратуры», хотя, если 
присмотреться, за ними тоже тянет-
ся длинный шлейф преступлений. 

И самое главное, для чего нуж-
ны правоведы «правозащитникам» 
коллективного Запада: все глобаль-
ное сообщество поздравило Прези-
дента Ильхама Алиева с фактиче-
ским достижением двустороннего 
мира по итогам точечной операции 
19-20 сентября прошлого года и вы-
разило надежду на позитив в регио-
нальном развитии Южного Кавка-
за. Freedom House же «выражает» 
обеспокоенность судьбой региона, 
а «Голос Америки» и прочие СМИ 
тиражируют ее в расчете на извле-
чение политических дивидендов из 
негаснущих конфликтов.

Хаос на том конце туннеля... 

Freedom House «выражает» обеспокоен-
ность судьбой региона, а «Голос Америки» 
и прочие СМИ тиражируют ее в расчете 
на извлечение политических дивидендов 
из негаснущих конфликтов
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Если ЕС будет говорить 
с официальным Баку пу-
тем риторики о терри-
ториальной целостности 
и суверенитете Арме-
нии и при этом игнори-
ровать логику «дороги 
из Азербайджана в Азер-
байджан», то мирного до-
говора просто не будет
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ПОЗИЦИЯ

Примерно 25 млн граждан Ира-
на приняли участие в прошед-
ших в минувшую пятницу вы-
борах в парламент страны и Со-
вет экспертов. Таким образом, 
явка составила примерно 41%, 
констатирует предварительные 
неофициальные данные агент-
ство «Тасним».

По сообщению агентства, голо-
сование длилось 14 часов, при этом 
МВД дважды продлевал время до 
завершения голосования. В стране 
работали около 60 тыс. избиратель-
ных участков. Всего правом голоса 
могли воспользоваться 61 млн иран-
цев, из них 3,5 млн могли проголо-
совать впервые.

4 марта избирательная комиссия 
завершила подсчет голосов на выбо-
рах в законодательный орган страны. 
По предварительным итогам, кон-
сервативные кандидаты лидируют 
во всех провинциях Ирана, вклю-
чая Тегеран, пишут местные СМИ.

За 45 из 290 мест в парламенте 
кандидаты поборются во втором 
туре. Согласно Конституции Ира-
на, пять мест в 290-местном парла-
менте должны отойти представите-
лям религиозных меньшинств. 144 
кандидата боролись за 88 мест в Со-
вете экспертов, который выбирает  
верховного лидера страны.

Как пишет The Washington Post, 
показатели явки могут стать самы-
ми низкими со времен революции 
1979 года, которая привела к вла-
сти исламский режим. «В Тегеране, 
вероятно, проголосовало всего 11% 
избирателей. Простые иранцы про-
демонстрировали свое отчаяние по 
поводу плачевного состояния эко-
номики, гнев по поводу подавления 
протестов в 2022 году и цинизм по 
отношению к режиму, который не 
допустил к выборам множество кан-
дидатов, не относящихся к лагерю 
жесткой линии Хаменеи», - пишет 
издание, отмечая, что призывы вер-
ховного лидера страны Али Хаменеи, 
призвавшего граждан «смотреть на 
выборы с точки зрения националь-
ных интересов», не возымели ника-
кого эффекта.

Даже некогда влиятельные пред-
ставители режима признают ничтож-
ность выборов. По словам бывше-
го президента Мохаммада Хатами, 
Иран «далек от свободных, открытых 
и конкурентных выборов». Недавно 
бывший президент Хасан Роухани 
был лишен права баллотироваться 
в Совет экспертов и заявил, что при-
вычка режима устранять всех, кто не 
является его кандидатом, «подорвет 
доверие нации к системе».

Первое заседание парламента 
нового созыва пройдет в конце мая.

Цинизм по отношению к режиму
Иранцы отказались голосовать на выборах в парламент

Следственный комитет Арме-
нии распространил информа-
цию о прекращении уголовно-
го дела в отношении азербайд-
жанского военнослужащего 
Руслана Панахова.

Согласно сообщению, армян-
ская сторона признает, что аресто-
ванный ранее по сфабрикованным 
обвинениям азербайджанский во-
еннослужащий заблудился, полу-
чены «фактические данные» о том, 
что Р.Панахов заблудился и ока-
зался вблизи армянских позиций.

«В знак доброй воли и во ис-
полнение соглашения, достигну-
того между Арменией и Азербайд-
жаном на высшем уровне о том, 
что военнослужащие обеих сто-
рон, заблудившиеся и оказавши-
еся на противоположной стороне, 
должны быть возвращены в крат-
чайшие сроки, Армения решила 
передать Руслана Панахова азер-
байджанской стороне», - говорит-
ся в заявлении Службы нацбезо-
пасности Армении.

Отдел политики

Знак доброй воли?
Иреван передаст Баку заблудившегося  

азербайджанского военного
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Оно было принято состоявшейся 
в 2021 году в городе Глазго Соединен-
ного Королевства 26-й сессии Конфе-
ренции об изменении климата СОР26. 
Цель «Глобального обязательства по 
метану» заключается в ограничении 
эмиссий метана до 2030 года в целом 
на 30% в сравнении с 2020 годом. В на-
стоящее время 155 стран объявили 
о присоединении к этому междуна-
родному обязательству, на долю этих 
стран приходится примерно полови-
на глобального загрязнения метаном.

В 1995 году Азербайджан ратифи-
цировал Рамочную конвенцию ООН 
об изменении климата, а в 2000-м - Ки-
отский протокол конвенции, присое-
динившись к международным усилиям 
по смягчению негативных воздействий 

глобального изменения климата. В до-
кументе «Определяемый на националь-
ном уровне вклад (ОНУВ)» Азербайд-
жан в качестве вклада в инициативы 
по смягчению последствий глобаль-
ного изменения климата наметил цель 
сохранить к 2030 году эмиссии газа, 
создающие парниковый эффект, на 

уровне сокращения их на 35% в срав-
нении с базовым годом. А в обнов-
ленном в 2023 году документе в каче-
стве нового обязательства поставлена 
цель сократить до 2050 года эмиссии 
газа, создающие парниковый эффект, 
в объеме 40%. Одновременно объяв-
лено, что до 2050 года планируется 

превратить Карабахский и Восточ-
но-Зангезурский экономические рай-
оны в зону декарбонизации.

Присоединение Азербайджана, 
который занимает активную пози-
цию в борьбе с изменениями климата, 
к инициативе «Глобальное обязатель-
ство по метану» еще более упрочит 

его позицию в мире как надежного 
партнера в области «зеленой» энер-
гии. Азербайджанское государство, 
как ответственный член междуна-
родного сообщества, всегда оказы-
вает существенную поддержку взаи-
модействию государств в связи с гло-
бальной климатической политикой 

и поощряет усилия, направленные на 
достижение «зеленых» целей. 

Благодаря приверженности приня-
тым на себя обязательствам, успешной 
деятельности в рамках объявленной 
Президентом Азербайджана инициа-
тивы «Солидарность во имя зеленого 
мира» и новым инициативам Азер-
байджан признан в мире как стра-
на, которая вносит большой вклад 
в глобальную климатическую поли-
тику. А тот факт, что на страну так-
же возложено проведение 29-й сес-
сии Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении кли-
мата (СОР29), является очевидным 
проявлением международной оцен-
ки данной деятельности и оказанно-
го доверия.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Прошедшие в Баку 10-е мини-
стерское заседание в рамках 

Консультативного совета Юж-
ного газового коридора (ЮГК) 
и 2-е министерское заседание 
в рамках Консультативного со-
вета по «зеленой» энергии еще 
раз показали, что Азербайджан 
зарекомендовал себя в качестве 
надежного партнера. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Кроме того, состоялось 6-е ми-
нистерское заседание и круглый стол 
Азербайджан-Европейский Союз на 
тему «Развитие использования морской 
ветряной энергии» в рамках Консуль-
тативного совета в целях реализации 
«Соглашения о стратегическом пар-
тнерстве в области развития и пере-
дачи «зеленой» энергии между прави-
тельствами Азербайджанской Респу-
блики, Грузии, Румынии и Венгрии».

Свою оценку прошедшему меро-
приятию и сотрудничеству в энерге-
тической сфере между Азербайджа-
ном и ЕС в интервью газете «Бакин-
ский рабочий» дал отечественный 
эксперт в сфере энергетики, руково-
дитель Центра нефтяных исследова-
ний Ильхам Шабан.

- В Азербайджане с 1 марта резко 
снижены пошлины и акцизы на им-
портируемые сорта низкооктаново-
го бензина и дизельного топлива…

- Полагаю, что это в первую оче-
редь связано с готовящейся очеред-
ной остановкой нефтеперерабаты-
вающего завода (НПЗ) им.Гейдара 
Алиева на ремонт. Подобные оста-
новки, как правило, происходят с на-
чала апреля до конца мая. На нашем 
НПЗ в основном производят дизель-
ное топливо и низкооктановые бензи-
ны для транспортных средств. Обыч-
но запасов топлива на складах НПЗ 
в таких случаях остается примерно 
на три недели потребления в рамках 
всей страны. Понятное дело, если 
ремонт затянется на два месяца, то 
этих запасов не хватит и Азербайд-
жану придется в большом количе-
стве импортировать уже низкоок-
тановый бензин и дизель вдобавок 
к высокооктановым видам бензина, 
который мы и ранее импортировали. 
Но потребление высокооктанового 
бензина не сравнить с потреблением 
низкооктанового и дизеля. Поэтому 
правительство так резко и сократи-
ло пошлину и акцизы на импорти-
руемый бензин практически до нуля. 
Соответственно, цена на низкоокта-
новый бензин и дизель в Азербайд-
жане не повысится, а сохранится на 
прежнем уровне.      

- Как бы вы оценили позицию 
Евросоюза в отношении традици-
онных источников энергии? 

- На заседании Консультативно-
го совета Южного газового коридо-
ра,  особенно на последовавшей за-
тем пресс-конференции, отвечая на 
вопросы журналистов, еврокомиссар 
по вопросам энергетики Кадри Сим-
сон четко обозначила энергетическое 
будущее Евросоюза. Во-первых, там 
уже на законодательном уровне 2049 
год обозначен в качестве последне-
го, когда будет разрешено использо-
вание ископаемого топлива. Во-вто-
рых, в ЕС разработана «дорожная кар-
та», согласно которой с 2040 до 2050 
года европейцы будут ускоренными 
темпами сокращать использование 
ископаемого топлива. В-третьих, на 
пространстве ЕС после 2030 года нач-
нется сокращение использования ав-
томобилей, работающих на двигателе 
внутреннего сгорания (ДВС) в поль-
зу электромобилей и автомобилей на 
топливных элементах (водородных 

двигателях). И с 2035 года в ЕС пре-
кратится выпуск автомобилей с ДВС. 
В-четвертых, в настоящее время в ЕС 
ширятся масштабы использования 
ветряной и солнечной энергии. Од-
нако европейцы не будут зацикли-
ваться только на этих видах энерге-
тики, а будут развивать и другие ее 
альтернативные виды: водородную, 
биоэнергетику, а также начнут им-
портировать «зеленую» энергетику 
из-за пределов ЕС. 

Проблема альтернативной энер-
гетики в отличие от традиционной 
заключается в ее прерывистости. То 
есть солнце не светит по ночам, ве-
тер не всегда дует, а если и дует, то 
часто бывает недостаточной силы. 
В частности, в рамках импорта «зе-
леной» электроэнергии рассматри-
вается создание нескольких энерго-
коридоров: Африка-ЕС (солнечная 
электроэнергетика), Кавказ-ЕС (ве-
тряная электроэнергетика), а также 
импорт «зеленой» энергетики с севе-
ра Европы - из Норвегии и Велико-
британии, не входящих в ЕС. 

Также не будем забывать о четком 
и твердом намерении ЕС полностью 
отказаться от российского газа к 2027 
году. И хотя сейчас ЕС импортирует 
порядка 50 млрд кубометров россий-
ского газа в год, как трубопроводно-
го, так и сжиженного, однако Евро-
пейская комиссия твердо настрое-
на на постепенный отказ от импорта 
российского газа. В частности, евро-
пейцы стоят за полное прекращение 
транзита российского трубопрово-
дного газа через территорию Украи-
ны после 31 декабря 2024 года. Уязви-
мые в этом отношении страны - чле-
ны ЕС, к примеру, Чехия, Словакия, 
Австрия и Венгрия по предложению 
ЕК могут получать газ как с юга, так 
и с севера Европы, имея в виду в пер-
вую очередь СПГ. С этой целью будут 
развиваться меж государственные ин-
терконнекторы, чтобы было удобно 
перекачивать газ с одного конца Ев-
ропы в другой. 

При этом представители ЕС вся-
кий раз подчеркивают, что вплоть до 
2040 года Евросоюз будет импорти-
ровать из разных источников необ-
ходимое для потребления количество 
газа. С этой точки зрения европейцы 
благодарны Азербайджану за то, что 
он с каждым годом все более нара-

щивает поставки газа в ЕС. 
- Как настроен ЕС относитель-

но перспектив расширения ЮГК? 
- Кадри Симсон четко заявила, что 

долгосрочных контрактов на приоб-
ретение азербайджанского газа за-
ключаться более не будет, а следо-
вательно, и расширение TAP будет 
носить частичный, промежуточный 
характер. Так, к 2026 году пропуск-
ная мощность TAP будет расшире-
на на 1,2 млрд кубометров газа в год, 
к концу 2027 года - еще на какой-то 
объем. В итоге вполне вероятен такой 
сценарий, когда полного, предусмо-
тренного изначальным планом рас-

ширения TAP до 20 млрд кубометров 
вообще не будет. То есть ЕС ограни-
чится доведением пропускной мощ-
ности TAP до 14-15 млрд кубометров 
газа в год. К примеру, если в рамках 
первой фазы расширения 200 млн ку-
бометров газа достанутся Албании, 
а 1 млрд дополнительно заберет себе 
Италия, то при дальнейшем расшире-
нии 3-4 млрд кубометров газа уйдут 
на северо-запад - в Румынию, Сер-
бию, Венгрию, Словакию. И тут воз-

никнет проблема с интерконнекто-
ром Греция-Болгария, который при 
максимальном расширении способен 
прокачивать не более 5 млрд кубо-
метров газа в год. В этом случае по-
ложение может спасти договор, под-
писанный SOCAR с турецкой BOTAS 
об использовании Трансбалканско-
го газопровода в реверсном режи-
ме. Однако, принимая во внимание 
отсутствие физического соединения 
ЮГК с Трансбалканским газопрово-
дом, будут осуществляться своповые 
сделки. То есть Азербайджан станет 
поставлять свой газ в Турцию, а уже 
турки будут по Трансбалканскому га-
зопроводу поставлять его далее в ев-
ропейские страны. Тем самым это ста-
нет нашим вкладом в развитие ту-
рецкого газового хаба. 

Надо понимать, что то время, ког-
да мы в 2013 году подписали контрак-
ты на экспорт 10 млрд кубометров 
своего газа на срок до 2048 года, без-
возвратно кануло в Лету. Сейчас си-
туация совершенно иная. В те годы 

никакого Парижского соглашения 
по климату еще не существовало, да 
и климатические изменения в целом 
в то время обсуждались в основном 
среди ученых. А сейчас весь мир бо-
рется за недопущение дальнейшего 
повышения температуры на планете. 

Конечно, в этих условиях мы мо-
жем встать в позу и настаивать на 
подписании исключительно долго-
срочных контрактов с европейскими 
компаниями. Но тогда мы останем-
ся с газом, но без контрактов. Поэ-
тому официальный Баку исходит из 
нынешних реалий. 

Более того, когда Азербайджан за-
водит речь о финансировании расши-
рения существующих газопроводов, 
то европейцы, как правило, заявляют, 
что вопрос расширения TAP должны 
решать его акционеры. А там 40-про-
центная доля принадлежит Азербайд-
жану. То есть 40% расходов по рас-
ширению TAP должен будет, по мне-
нию европейцев, взять на себя Баку. 

Такое поведение европейцев мож-
но понять, если взять в расчет расту-
щее с каждым годом количество ре-
газификационных терминалов на по-
бережье ЕС, создаваемых для приема 
СПГ и его последующего превраще-
ния в привычное газообразное со-
стояние. К примеру, раньше в Герма-
нии не было ни одного, а сейчас уже 
три СПГ-терминала. Также СПГ-тер-
миналы появились в Польше, Литве, 
Хорватии. Недаром еще два года на-
зад в своем исследовании bp прогно-
зировала, что после 2030 года мировая 
торговля газом в подавляющем боль-
шинстве случаев будет осуществлять-

ся танкерами, то есть это будет СПГ.      
- В 2024 году по прогнозу добы-

ча газа в Азербайджане составит 
49 млрд, а экспорт газа превысит 
24 млрд кубометров по сравнению 
с 23,8 млрд кубометров в 2023 году. 
Почему такой маленький рост?

- Думаю, это в первую очередь 
связано с отсутствием крупного но-
вого покупателя азербайджанского 
газа в текущем году. В частности, но-
вым покупателем нашего газа в 2024 
году станет только Сербия, но ее ап-
петит небольшой - всего 400 млн ку-
бометров газа в год. Еще до 1 млрд 
кубометров желает приобрести Вен-
грия. Однако 31 марта этого года ис-
текает контракт с Румынией на им-
порт 1 млрд кубометров нашего газа. 
В итоге высвободившиеся объемы 
газа мы поставим в Сербию и Вен-
грию. Но вполне возможно, что им-
порт может оказаться меньше заяв-
ленных объемов.    

- По итогам 2023 года Азербайд-
жан занял пятое место по постав-

кам трубопроводного газа в ЕС (Рос-
сия - 4-е место) и 10-е по поставкам 
нефти (Россия - 9-е). Может ли так 
случиться, что уже в ближайшие не-
сколько лет Баку обойдет Москву 
по поставкам как трубопроводно-
го газа, так и нефти в ЕС?

- Безусловно, может. Это очень 
даже вероятно, так как разница в объ-
емах поставок небольшая. Особен-
но в вопросе нефти. Еще в 2022 году 
это казалось фантастикой. Ранее по-
ставки в ЕС доходили до 135 млрд 
кубометров трубопроводного газа, 
затем они вдруг снизились до уров-
ня менее 20 млрд.   

- Президент Ильхам Алиев в сво-
ем выступлении на открытии ми-
нистерского заседания в рамках 
Консультативного совета по ЮГК 
заметил, что надо быть справедли-
выми к странам, богатым нефтью 
и газом. Что он хотел этим сказать?

- Глава государства совершенно 
прав, когда говорит о поднявшей-
ся шумихе в мировом сообществе 
по поводу того, что Азербайджан - 
страна, традиционно добывающая 
ископаемое топливо, избрана в ка-
честве места для проведения клима-
тической конференции СОР29. На 
взгляд тех, кто поднял этот шум, по-
добная конференция должна прохо-
дить в одной из европейских стран 
или в Северной Америке. 

Однако логично, чтобы такие кон-
ференции, как СОР29, проходили 
в таких странах, как ОАЭ и Азер-
байджан, то есть странах, добыва-
ющих ископаемое топливо - нефть 
и газ. Именно нашим странам не-
обходимо бороться с уменьшением 
загрязнения атмосферы при добы-
че ископаемого топлива. И наобо-
рот, это совершенно не нужно таким 
странам, как Швейцария или Люк-
сембург, не обладающим нефтегазо-
выми ресурсами. 

Другой важный аспект, подня-
тый Президентом Ильхамом Алие-
вым в своем выступлении, касался 
того, что Азербайджан уже на про-
тяжении многих лет обвиняют в том, 
что это страна с нефтезависимой эко-
номикой. Глава государства пояснил, 
что вначале наша страна действи-
тельно сильно зависела от нефте-
газового сектора экономики, но со 
временем, развивая свою экономику, 
именно за счет нефтегазовых дохо-
дов Баку смог решить несколько за-
дач. Во-первых, внести своей вклад 
в обеспечение энергетической безо-
пасности стран, не обладающих не-
фтегазовыми запасами. Хорошо из-
вестно, что в мире только 70 стран 
добывают нефть, а остальные - а их 
около 130 - ее импортируют. То есть, 
если страны, обладающие нефтяны-
ми запасами, не будут их добывать, 
то как будут развиваться страны, во-
обще не обладающие нефтью?

Во-вторых, за годы, прошедшие 
с начала добычи нефти в рамках «Кон-
тракта века», в Азербайджане в разы 
сократился уровень бедности населе-
ния, модернизированы многие сфе-
ры жизни, развита современная ин-
фраструктура, позволившая нам стать 
связующим транспортным звеном 
между Европой и Азией. 

То есть суть выступления главы 
государства сводилась к тому, что 
этот вопрос слишком политизируется 
и определенные страны используют 
его в своих интересах. В то время как 
надо бросить заниматься болтовней, 
и переходить к конкретным делам.

Фантастика, ставшая явью
Азербайджан скоро обойдет Россию по поставкам нефти и трубопроводного газа в ЕС

Ильхам Шабан:

Глава государства совершенно прав, когда 
говорит о поднявшейся шумихе в мировом 
сообществе по поводу того, что Азербайд-
жан - страна, традиционно добывающая ис-
копаемое топливо, избрана в качестве ме-
ста для проведения климатической конфе-
ренции СОР29

Солидарность во имя зеленого мира 
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COP29

Восстанавливая  
раздробленный 

мир

Самые влиятельные  
эксперты COP  

соберутся на Глобальном 
Бакинском форуме

Международный центр Ни-
зами Гянджеви с 14 по 16 
марта проведет в Баку XI 
Глобальный Бакинский фо-
рум на тему «Восстановле-
ние раздробленного мира» 
(Fixing the Fractured World).

Как сообщили в центре, в ра-
боте форума примут участие свы-
ше 300 гостей из более чем 70 стран 
мира, в том числе более 80 глав 
правительств. В рамках форума 
пройдут глобальные дискуссии 
об итогах COP28 и подготовке 
к 29-й сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата (COP29).

В числе тех, кто примет уча-
стие в работе форума - президент 
26-й сессии Конференции сторон 
Рамочной конвенции ООН об из-
менении климата (COP26) Алок 
Шарма, вице-президент COP21 
Хакима Эль Хаите, президент 
COP20 Мануэль Пульгар-Ви-
даль, члены Консультативного 
комитета COP28 Франческо Ла 
Камера, Мария Фернанда Эспи-
носа и Олафур Гримсон. Кроме 
того, участниками мероприя-
тия станут известные между-
народные эксперты COP - быв-
ший президент Финляндии Тарья 
Халонен, 77-й президент Гене-
ральной Ассамблеи ООН Кса-
ба Короси, бывший вице-пре-
зидент Всемирного банка и со-
председатель Международного 
центра Низами Гянджеви доктор 
Исмаил Серагельдин, исполни-
тельный директор Международ-
ной консультативной группы по 
исследованиям в области сель-
ского хозяйства Исмихан Элу-
афи и заместитель генерально-
го директора Международного 
агентства по атомной энергии 
(МАГАТЭ) Наджат Мохтар.

Навстречу  
чистому  

будущему
bp нарастила  
инвестиции  

в «зеленые» проекты

Стратегический партнер 
Азербайджана bp реализу-
ет еще один проект - «зеле-
ная» энергетика.

«Наше предназначение оста-
ется прежним - мы переходим от 
международной нефтяной ком-
пании (IOC) к международной 
энергетической компании (IEC). 
Несмотря на то, что bp сегодня 
в основном работает в нефтега-
зовой отрасли, мы увеличили до 
23% с 3% за пять лет долю инве-
стиций в низкоуглеродные про-
екты и проекты «энергетического 
перехода», - отмечает bp в сво-
их социальных сетях со ссыл-
кой на нового генерального ди-
ректора Мюррея Окинклосса.

Отдел информации
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ПРОЕКТ

Изречение Бернарда Шоу, что 
нет любви более искренней, 

чем любовь к еде, наглядно под-
твердили участники Фестиваля 
татарской кухни, состоявшегося 
в минувшие выходные в Пост-
предстве Республики Татарстан 
в Азербайджане. 

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Мероприятие было организова-
но Образовательно-культурным цен-
тром «Институт Каюма Насыри» при 
Казанском федеральном университе-
те совместно с общественными орга-
низациями «Ак калфак», «Туган тел», 
«Татарстан» и татарской общиной Азер-
байджана при поддержке Постпред-
ства РТ и Национальной ассоциации 
кулинаров Азербайджана.

Фестиваль был приурочен к Все-
мирному дню татарской кулинарии, 
который празднуется во всем мире 
с 2006 года. Основанием для этого зна-
менательного события является день 
рождения (28 февраля 1927 года) вы-
дающегося популяризатора татарской 
кухни Юнуса Ахметжанова, личности 
уникальной, начинавшей свою карье-
ру обычным поваром, работавшим 
на различных казанских предприя-
тиях общепита. Популярность при-
шла к нему в 1950-х годах прошлого 
века, после выхода его книги «Татар-
ские блюда», в которой были опубли-
кованы лучшие рецепты националь-
ной кухни. 

Как рассказал корреспонденту «Ба-
кинского рабочего» президент Нацио-
нальной ассоциации кулинарии, заслу-
женный работник культуры Азербайд-
жана, доктор исторических наук Таир 
Амирасланов, возглавлявший жюри 
фестивального конкурса, легендарный 
Ахметжанов сделал для татарской ку-
линарии то же, что и Огюст Эскофье 
- для французской.

Фестиваль начался в 13.00, но при-
готовления к нему начались за несколь-
ко дней. Поэтому к 10 часам воскрес-
ного утра все было готово к приему 
гостей - холл постпредства украшен 
традиционными сувенирами, поделка-
ми, на столе закипает самовар с татар-
ским чаем с душицей, медом, чак-ча-
ком, казы, пастилой и сухофруктами, 
привезенными из Казани. По всему пе-
риметру - фотозона с яркими образца-
ми уникального татарского быта, вы-
ставка изделий национальной культу-
ры, ярмарка-продажа ручных изделий 
- в основном ювелирных, баянист бо-
дро перебирает кнопки на инструмен-
те, под его веселые наигрыши притан-

цовывают гости и участники меро-
приятия в национальных костюмах.

Пока одни угощаются сладостями, 
запивая их свежезаваренным чаем, дру-
гие наблюдают за мастер-классом по 
приготовлению национальных блюд. 
Умение работать с тестом - одним из 
главных ингредиентов национальной 
кулинарии - продемонстрировали участ-
ники бакинского фестиваля, приняв-
шие участие в самом настоящем конкур-
се, который оценивало компетентное 
жюри из восьми лучших шеф-пова-
ров Национальной ассоциации кули-
нарии Азербайджана.

Многие народы Евразии и мира 
позаимствовали рецепты татарских 
национальных блюд - некоторые пол-
ностью, другие частично. Например, 
рецепт домашней лапши, символи-
зирующей силу и долголетие, родил-

ся в Китае, а оттуда пошел гулять по 
всему миру. Особенно полюбилась она 
тюркским народам, а в татарской кух-
не приготовление лапши всегда счита-
лось большим искусством - она должна 
быть очень тонко нарезанной. Умению 
искусно обращаться с тестом (заме-
шивать необходимые ингредиенты, 
тонко раскатывать тесто и нарезать 
его) девочки в татарских семьях учат-
ся еще с раннего детства. А свадебный 
обряд становится своего рода экза-
меном и демонстрацией мастерства 

девушки в этом деле. По обычаю, су-
ществующему у многих татар, на вто-
рой день свадьбы невеста готовит суп 
с собственноручно нарезанной лапшой. 
При этом оценивают насколько бы-
стро и тонко она сможет ее нарезать 
и таким образом пытаются опреде-
лить ее хозяйственные навыки.

В итоге конкурс, который в пресс-ре-
лизе организаторов был определен как 

баттл, завершается, как и все подобные 
состязания, награждением победите-
лей, занявших первое, второе и третье 
места. А Гран-при по единодушному 
решению профессионального жюри 
достался Анвару Амаль Ахмадули-
ну, приготовившему татарский сме-
танник. Остальные победители так-
же получили одобрение и высокую 
оценку судей за приготовление хво-
роста в виде разноцветных розочек, 
пярямячи из субпродуктов по особо-
му рецепту, учпочмака, кыстыбая, бя-
лиша, трехслойных, творожных и по-
волжских пирогов. «Мы оцениваем 
работы конкурсантов по международ-
ным стандартам, включающим пять 

стандартов, - говорит Таир Амирасла-
нов. - Это подача блюда, его внешний 
вид, схожесть с оригиналом, индиви-
дуальность, добавление ингредиентов 
и, конечно, вкус. Вот последнее всег-
да вызывает у нас разногласия, пото-
му что на вкус и цвет, как известно, 
товарищей нет. Вкусы у всех людей 
разнятся».

Образовательно-культурный центр 
«Институт Каюма Насыри», один из 
организаторов фестиваля, был открыт 
при Постоянном представительстве 
РТ в Азербайджане в ноябре прошло-
го года. Его возглавила консультант 
постпредства Эльмира Юсифли. Не-
смотря на то, что структура функци-
онирует всего четыре месяца, она уже 
заявила о себе масштабными меропри-
ятиями. К примеру, в январе при цен-
тре открылись курсы татарского язы-
ка, которые посещают люди разных 
возрастов - от 6 лет до 81 года. «И это 
не только татары, но и представители 
других народов нашего многонацио-
нального Баку, - делится Эльмира ха-

ным. - Среди преподавателей - педагоги 
Бакинского славянского университе-
та Гюльнара Алиева и Ругия Нагиева, 
а также Джалил Алиев из Бакинского 
высшего общекомандного училища 
ВС Азербайджана. Кроме того, гото-
вится к выпуску «Азербайджано-та-
тарский словарь», помощь в этом нам 
оказывают ученые-тюркологи Нацио-
нальной академии наук». 

Татарская диаспора нашей стра-
ны насчитывает порядка 25 тыс. че-
ловек - это третья по численности эт-
ническая группа Азербайджана. Боль-
шая часть татар, до 97%, проживает 
в Баку, а основной религией, кото-
рую они исповедуют, является ислам  

ханафитского мазхаба (доктрины).
Большинство бакинских татар, на 

протяжении двух веков проживаю-
щие в Азербайджане - это потомки 
переселенцев из Мордовии, Пензен-
ской, Ульяновской, Самарской, Тюмен-
ской, Астраханской областей России. 
Они хорошо интегрированы в азер-
байджанское общество и являются ее 
неотъемлемой, социально активной 
частью. Трудно переоценить роль та-
тарских воинов - участников ВОВ (ге-
роев Советского Союза Барыя Енале- 
ева и Исмагила Хакимова, орденоносца, 
участника боев за взятие Берли-
на Зиятдина Курмакаева, майора 
Махмуда Суляева) и двух кара-
бахских войн (Альтафа Кулахме-
това, бортинженера МИ-8 Наи-
ля Бектемирова, подполковника 
Альберта Меняева, майора Раи-
са Шабакаева, прапорщика Раси-
ма Яхина).

К слову, первые представитель-
ства Татарстана в ближнем и дальнем 
зарубежье были открыты в период 1992-
1997 гг. «Для большинства зарубежных 
представительств, особенно в странах 
СНГ, одним из важнейших направ-
лений работы является работа с со-
отечественниками. Поэтому важная 
задача при работе с ними - консоли-
дация татарских общин. Только не-
посредственные контакты на местах 
обеспечивают понимание существу-
ющих проблем и запросов соотече-
ственников», - резюмирует Э.Юсифли. 

Экономические связи Азербайд-
жана с Россией - одно из важнейших 
направлений всего комплекса межго-
сударственных отношений, имеющих 
устойчивую динамику развития. При-
чем важнейший компонент этих от-
ношений - прямые деловые контак-
ты с регионами РФ.

По мнению экспертов, очевидно, 
что география работы региональных 
представительств не может быть все-
объемлющей: представительства долж-
ны открываться и функционировать 
в наиболее перспективных для сотруд-
ничества странах и регионах. К та-
ким, безусловно, относится и Стра-
на огней, в которой Постпредставо 
РТ представлено как постоянно дей-
ствующий орган по осуществлению 
торгово- экономических, научно-тех-
нических, культурных и гуманитар-
ных связей и контактов между Азер-
байджаном и российским субъектом.

Зомбированное «армянским 
вопросом» почти все армян-

ское население Кавказского на-
местничества к середине 1910 года 
платило «Дашнакцутюн» член-
ские денежные взносы и прини-
мало участие в ее деятельности.

Хаджар ВЕРДИЕВА,
доктор исторических наук

Среди них были не только пред-
ставители капитала, но и военные 
высшего ранга, как, например, За-
хар Мирзоев и Артем Кишмишев 
(АОПД УДП АР, ф.276, оп.8, д.337, 
лл.13, 13 об.) Но в кассу «Дашнакцу-
тюн» деньги поступали также и на-
сильным путем. Так, в своем секрет-
ном донесении в декабре 1908 года 
за №1657 иреванский губернатор со-
общал помощнику Кавказского на-
местничества по гражданской части 
сенатору И.В.Мицкевичу о поборах 
дашнаков с жителей с.Ширванджуг 
Александропольского уезда Иреван-
ской губернии. Кроме поборов коми-
тетчики в этом селении заставляли 
жителей-армян присягать на верность 
партии «Дашнакцутюн» и активно 
пропагандировали цель армянства 
- образование «Великой Армении» 
в Восточной Анатолии (АОПД УДП 
АР, ф.276, оп.8, д.257, лл.2, 2 об.) В эти 
годы дашнакские поборы собирались 
не только в сельских местностях, но 
и в промышленных центрах страны. 
Так, на Балахано-Сабунчинских про-
мыслах районное отделение «Даш-
накцутюн» собирало деньги с рабо-
чих и служащих  армян в пользу за-
ключенных дашнаков, содержащихся 
под стражей в Новочеркасской тюрь-
ме. Об этом свидетельствует сооб-
щение, отправленное бакинским гра-
доначальником подполковником  

П.И.Мартыновым (1867-?) к началь-
нику Бакинского Губернского Жан-
дармского Управления (АОПД УДП 
АР, ф.276, оп.8, д.365, л.14 об., 15). 
Данный факт наглядно свидетель-
ствует, что цель дашнакских побо-
ров была многогранна, и эти побо-
ры направлялись не только на воору-
жение партии. С целью пополнения 
партийной кассы дашнаки также кра-
ли казенные деньги, о чем сообщал 
в своем секретном донесении началь-
ник Бакинского Губернского Жан-
дармского Управления полковник  
А.М.Еремин в мае 1909 года дирек-
тору департамента полиции (АОПД 
УДП АР, ф.276, оп.8, д.334, л.25). 

В эти годы дашнакскому рэкету 
подвергалось не только армянское 
население. «Дашнакцутюн» вымо-
гал деньги также у представителей 
малых этносов. Так, на Хр.Форера и  
Я.Гурра был наложен денежный по-
бор от партии «Дашнакцутюн» Сам-
соном Арутюновым и архимандритом 
Корюном. Традиционно ослушавши-
еся карались смертным наказанием. 
Отказавший дашнакам-вымогателям 
Я.Гурр был убит по приговору Елиза-
ветпольского комитета «Дашнакцу-
тюн». Обвиненный в убийстве Я.Гур-

ра Корюн был осужден Кавказским 
Военно-Окружным Судом к 8 годам 
каторжных работ. С.Арутюнов не был 
арестован, вероятно, у этого дашна-
ка была тесная связь с И.И.Воронцо-
вым-Дашковым, ибо среди найден-
ных  документов у него в квартире 
«были обнаружены личная перепи-
ска Наместника Е.И.В. на Кавказе 
с бароном Нольде и документы по 
Всеподданнейшему докладу Намест-
ника» (АОПД УДП АР, ф.276, оп.8, 
д.334, л.12, 12 об.) Факт, гласивший 
о «паутинной» сети «Дашнакцутюн». 

Летом 1909 года состоялся V съезд 
«Дашнакцутюн» в Варне (Болгария). 
Среди участников съезда были по 
сведениям Одесского Жандармского 
Управления вице-председатель «Вос-
точного Бюро» Я.Заварьян, предсе-
датель «Западного Бюро» и редак-
тор «Дрошак», ведущей газеты пар-
тии «Дашнакцутюн», издававшейся 
в Женеве, Х.Малумьян, присяжный 
поверенный Иосиф Амирханов, так-
же поэт Аветик Исакиан, житель  
г.Баку Абрам Гюльханданян (даш-
нак, в годы Первой русской револю-
ции принимавший активное участие 
в националистических действиях 
партии «Дашнакцутюн». Раскру-
чивая «армянский вопрос», в 1910-
1912 годах был в заключении за ан-
типравительственные действия, а в  
1918 году, в период Баккомуны, высту-
пал в тандеме с С.Шаумяном. После 
подключился к диктатуре «Центро-
каспия», занимал посты министра 
внутренних дел и юстиции в Ара-
ратской Республике, 2 декабря 1920 
вместе с А.Хатисовым подписал 
Александропольский (Гюмринский) 
договор, после большевистского пе-
реворота в Араратской Республи-

ке эмигрировал во Францию. - Ред.) 
(АОПД УДП АР, ф.276, оп.8, д.335, 
лл.7-8). В своем докладе от 17 сентя-
бря 1909 года за №12 помощник на-
чальника Жандармского Управления 
г.Одессы ротмистр Кречунеско сооб-
щал начальнику указанного управ-
ления полковнику Д.С.Померанцеву, 
что главная задача V съезда «Дашнак-
цутюн» заключалась в проведении 
изменений «в программе «Дашнак-
цутюн», а также выработке тактики 
партии в отношении России и Тур-
ции» (АОПД УДП АР, ф.276, оп.8, 
д.335, л.8). На этом съезде «Даш-
накцутюн», не отказываясь от сво-

его традиционного метода борьбы - 
террора, основной удар направлял на 
Россию (партия принимала во вни-
мание репрессивные меры царизма 
против националистических сил ар-
мянства, и, в частности, «Дашнакцу-
тюн». - Ред.) В процессе расследова-
ния деятельности партии «Дашнак-
цутюн»  исполняющий обязанности 
начальника Тифлисского Губернско-

го Жандармского Управления рот-
мистр Покровский в своем секретном 
циркуляре, составленном 4 декабря 
1909 года, сообщал, что проведенный 
в августе-сентябре 1909 года V съезд 
«Дашнакцутюн» принял радикаль-
ные решения по «армянскому вопро-
су», главное из которых заключалось 
в инсуррекции армян в Османской 
и Российской империях, организа-
ции тайных военных школ для под-
готовки армян-боевиков к террори-
стическим актам, усилении террора 
в Южно-Кавказском мегарегионе. 
Для реализации этих задач партия 
должна была вооружать армянское 
население как в России, так и в Ос-
манской империи, и отвечать терро-
ром на репрессивные меры россий-
ской власти (АОПД УДП АР, ф.276, 
оп.8, д. 335, лл.35-36). 

Принимая за основу постановления 
V съезда «Дашнакцутюн», где было 
принято решение при благоприятных 
условиях поднять общее вооружен-
ное восстание на Кавказе, Бакинский 
ЦК партии «Дашнакцутюн», не от-
казываясь от своей конечной цели, 
продолжал вооружаться. В результа-
те Баку был превращен в центр нако-
пления оружия на Кавказе, которое 
после отправлялось в Энзели (АОПД 
УДП АР, ф.276, оп.8, д.337, л.13 об.) 
Оружейные склады на Кавказе на-
ходились также в Артвине (Батум-
ская область), Нахчыване и Ордубаде. 
Для закупки оружия только в октя-
бре 1909 года «Дашнакцутюн» вы-
делил 60 000 франков (АОПД УДП 
АР, ф.276, оп.8, д.335, лл.22, 23). Как 
и в предыдущие годы, оружие до-
ставлялось в Россию из Западной 
Европы, в Восточную Анатолию че-
рез Болгарию, где подкупать тамо-

женных чиновников не доставляло 
особых затруднений. Главная цель 
закупки и накопления оружия за-
ключалась в подготовке восстания 
на Кавказе, куда планировалось до-
ставлять оружие со складов «Турец-
кой Армении в случае начала восста-
ния» (АОПД УДП АР, ф.276, оп.8, 
д.335, л.6). По агентурным сведе-
ниям, в регионе имелось достаточ-
ное количество оружия. Патроны 
приобретались в Софии и являлись 
продукцией системы Манлихер (ав-
стрийской) (АОПД УДП АР, ф.276, 
оп.8, д.335, лл.9, 10). 

С целью приостановления дей-
ствий «Дашнакцутюн» на Кавказе 
жандармское управление кавказ-
ской администрации принимало 
радикальные меры. Осенью 1909 
года в Баку были обнаружены ряд 
оружейных складов. Так, на складе, 
расположенном в VIII полицейском 
участке г.Баку, хранился целый ар-
сенал (АОПД УДП АР, ф.276, оп.8, 
д.332, лл.1,7). В процессе обнаруже-
ния склада были задержаны семь 
дашнаков. По приблизительным рас-
четам оружие и боеприпасы «Даш-
накцутюн» в этом арсенале оцени-
вались в 80 000 рублей (АОПД УДП 
АР, ф.276, оп.8, д.263, лл.72, 73). По-
лицейская удача была велика. Об об-
наруженном складе Бакинское Гу-
бернское Жандармское Управление 
отправило доклад Кавказскому на-
местничеству, также была послана 
телеграмма и.о. бакинского градо-
начальника А.Д.Подгурского Кав-
казскому наместнику И.И. Воронцо-
ву-Дашкову (АОПД УДП АР, ф.276, 
оп.8, д.332, лл.1-4). 

(Окончание следует)

Чак-чак, бялиш, кыстыбай
Всемирный день национальной кухни татары Азербайджана отметили с размахом  

Важной задачей для боль-
шинства зарубежных 
представительств Та-
тарстана при работе 
с соотечественниками 
является консолидация 
татарских общин

На матрице истины
«Армянский вопрос» на Кавказе после Первой русской революции

(Продолжение.  
Начало в №42)

И.И.Воронцов- 
Дашков (1837-1916)

Сертификат  
пожертвования 

В преддверии 8 марта 
Фонд возрождения  
Карабаха запускает  

новый проект

Фонд возрождения Карабаха 
(ФВК) подготовил уникаль-
ный «Сертификат пожертво-
ваний» по случаю различных 
знаменательных дат с целью 
объединить больше людей 
вокруг такой важной мис-
сии, как восстановление Ка-
рабаха.

Цель проекта - дать каждому 
возможность внести свой вклад 
в восстановительные и строитель-
ные работы на территориях, осво-
божденных от оккупации. Любой 
желающий может принять уча-
стие в этой важной миссии и пре-
поднести своим родным и близ-
ким в подарок «Сертификат по-
жертвования».

«Как известно, приближается 
8 Марта - Международный жен-
ский день, который в Азербайд-
жане ежегодно отмечается на вы-
соком уровне. Подарив дорогим 
для вас женщинам «Сертификат 
пожертвования» ФВК, вы не толь-
ко порадуете их, но и внесете свой 
вклад в восстановление Карабаха.

Для получения сертифика-
та зайдите на сайт Фонда и на-
пишите имя женщины, которую 
хотите поздравить, а затем выбе-
рите сумму пожертвования или 
определенное количество деревь-
ев, посадку которых вы можете 
оплатить.

Вы можете быть уверены, что 
специальный «Сертификат по-
жертвования» будет иметь огром-
ную духовную ценность для ка-
ждой женщины, которой вы его 
подарите», - говорится в сообще-
нии фонда.

Отдел информации



Общество

www.br.az Бакинский рабочий 7Бакинский рабочий
вторник, 5 марта 2024 года

ДЕНЬГИ

Вода - это неотъемлемый эле-
мент жизни на планете Зем-

ля. Существование без нее не-
возможно в принципе. Именно 
вода появилась на Земле на не-
сколько миллионов лет раньше 
почвы и воздуха. Она и сегодня 
правит миром, хотя человечество 
совершенно ее не ценит, нера-
ционально ее используя и по-
стоянно загрязняя всевозмож-
ными вредными веществами.

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

В условиях климатического кри-
зиса, представляющего собой реаль-
ную и уже присутствующую угрозу 
глобальной безопасности, экономи-
ческому процветанию и самой струк-
туре наших обществ, экономия и ра-
циональное использование пресной 
воды обретают жизненную необхо-
димость. 

За последние 30 лет запасы прес-
ной воды в Азербайджане сократи-
лись примерно на 20%. Прогнозы не 
утешают: к 2050 году объемы этого 
ресурса могут сократиться еще на 
15%, а к 2070-му - на 20-25%. А ведь 
мы и без того по запасам водных ре-
сурсов находимся на последнем ме-
сте среди стран Южного Кавказа. По 
объему воды на душу населения наша 
страна занимает 90-е место, а по во-
дным ресурсам - 140-е место в мире. 

По подсчетам специалистов, в ре-
спублике 30 млрд кубометров поверх-
ностных вод. После недавних изме-
нений климата эти резервы резко со-
кратились, составив всего 17 млрд 
в 2022 году. Из них 4,8 млрд кубо-
метров сформировались в самой ре-
спублике, а остальные поступили из 
соседних стран. Поэтому необходи-
мо изыскать новые источники воды, 
и улучшение очистки сточных вод 
может стать одним из приоритетных 
направлений повестки дня. 

Об этом на слушаниях на тему 
«Водное хозяйство страны: пробле-
мы и новые вызовы», проводимых 
комитетами Милли Меджлиса по 
аграрной политике, природным ре-
сурсам, энергетике и экологии, за-
явил председатель Государственно-
го агентства водных ресурсов Заур 
Микаилов.

Эколог, представитель организа-
ции «Устойчивый Кавказ» в Азербайд-
жане Фуад Багиров говорит, что мно-
гие страны мира испытывают про-
блемы с нехваткой воды и в связи 
с изменением климата, поэтому си-
туация усугубится в последующие 
годы. «И в нашей стране положение 
с водными ресурсами не самое про-
стое, но при принятии своевремен-
ных правильных мер можно будет 
избежать негативных последствий, 
- отметил он в беседе с нашим кор-
респондентом. - Надо понимать, что 
экономия водных ресурсов являет-
ся важным инструментом в борьбе 
с изменением климата при бережном 
отношении к природным ресурсам. 
Наша страна как приверженец «зе-
леных» принципов в последние годы 
уделяет этому большое внимание. Но 
необходим комплексный подход - ка-
пельный полив в сельском хозяйстве, 
сбор дождевой воды для полива зе-
леных насаждений, растущих непо-
далеку, и т.д.» 

Кроме того, говорит собеседник, 
надо учитывать и географическое по-
ложение нашей страны - она находит-
ся в низовье крупных рек: «На севере 
наши реки получают питание с ледни-
ков Кавказских гор, а истоки наших 
западных рек находятся либо в Тур-
ции, либо в Грузии и Армении. Речь 
идет о Куре, Аразе, и мы зависим от 
того, какое количество сточных вод 
сбрасывают в них те страны, через 
которые они протекают, от их водо-
забора и других факторов. Много лет 

мы говорим о том, что трансгранич-
ные реки, в частности Кура, загряз-
няются соседними странами». 

Между тем Армения и Грузия до 
сих пор не присоединились к меж-
дународным конвенциям по охране 
окружающей среды, тогда как наша 
страна является участником 17 из них. 
Эту тему на днях вновь поднял пред-
седатель парламентского комитета 
по аграрной политике Садиг Гурба-
нов. Он отметил, что помимо Куры, 
являющейся основным источником 
питьевой воды для нашей страны, за-
грязняются и Араз (Арменией и Ира-
ном), и трансграничный Самур (с тер-
ритории Дагестана), в котором каче-
ство воды оставляет желать лучшего. 

«Недавно мы предложили проект 
по очистке трансграничных рек, кото-
рый сейчас находится на стадии рас-
смотрения, - говорит Фуад Багиров. - 
Уверен, что он заинтересует и армян-
скую сторону. Вообще, все стороны 
должны быть заинтересованы в очист-
ке трансграничных рек, ведь только 
в этом случае удастся добиться пози-
тивных результатов. В Азербайджа-
не есть большие резервы подземных 
вод, и во многих частях страны про-

блема с водоснабжением может быть 
решена благодаря артезианским сква-
жинам. Кстати, когда мы говорим об 
устойчивом развитии, подразумева-
ем также использование традицион-
ных хозяйств, а на Абшероне издревле 
были кяхризы и овданы - наклонные 
колодцы, из которых жители набира-
ли подземную воду. Безусловно, боль-
шие надежды возлагаются на Кара-
бахскую экономическую зону, бога-
тую водными ресурсами. На данный 
регион приходится более 20% форми-
рующихся в республике водных ре-
сурсов: реки, природные озера, водо-
хранилища, в частности Суговушан-
ское и Сарсангское водохранилища. 
Они включены в «Перечень особо 
важных объектов и объектов жиз-
необеспечения, подлежащих охра-
не в Азербайджанской Республике». 

На протяжении долгих лет водные 
ресурсы Карабаха использовались Ар-
менией как инструмент политическо-
го давления, в частности Сарсангское 
водохранилище. Всего за тридцать лет 
оккупации было уничтожено 10 во-
дохранилищ и свыше тысячи кило-
метров оросительных каналов. 

Сейчас идет активное восстановле-
ние водной инфраструктуры на осво-
божденных территориях - обеспече-
ние питьевой и оросительной водой.  
Благодаря предпринимаемым мерам 
по использованию водного потенци-
ала Карабаха удастся во многом ре-
шить проблемы с водоснабжением, 
хотя, конечно, изменение климата 
сказывается и на этом регионе. 

Цифровая валюта вступает 
в новый «бычий» цикл,  

обусловленный растущим ми-
ровым спросом. На фоне опти-
мизма инвесторов и роста спе-
кулятивных настроений Bitcoin 
(BTC) резко растет и впервые 
за последние три года превы-
сил отметку в $59 тыс. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Местные аналитики отмечают сла-
бый интерес в Азербайджане к этому 
относительно новому явлению в ми-
ровых финансах. По этой причине 
спекулятивный ажиотаж на рынке 
биткойна не затронул потенциаль-
ных инвесторов в нашей республике. 

Тем временем общая капитали-
зация мирового рынка криптовалют 
приблизилась к $2 трлн, а самой 
значимой криптовалютой остается 
биткойн - на него приходится до 
половины этого рынка - $1 трлн. 
Актив, не имеющий отношения 
к центробанкам и прочим регу-
ляторам денежного обращения, 
открывает новые возможности 
для инвестирования из-за рез-
ко взлетевшего курса. 

Специалисты говорят о ра-
зогреве рынка криптовалют - 
инвесторы и спекулянты наце-
лены на высокий финансовый 
результат, а причины всплеска 
приводятся разные. В первую 
очередь в корне нарастающе-
го ажиотажа возросший спрос: 
к этому приводят информаци-
онные поводы, экономические 
и политические события по-
следних дней, поскольку битко-
йн не имеет политических гра-
ниц. Так, в начале года мощный 
импульс криптовалюте при-
дало решение американской 
Комиссии по ценным бумагам, одо-
брившей спотовые биткойны-ETF, за-
явки на которые от ведущих инвест-
домов ждали почти полгода. Кста-
ти напомнить, на ожиданиях этого 
события курс ВТС вырос под зана-
вес минувшего года на 74%. Поэто-
му следовало ожидать, что само со-
бытие подтолкнет дальнейшее по-
вышение курса.  

Дальше спекулятивный спрос 
сместился в сторону спада, а по-
сле коррекции самая популярная 
криптовалюта снова принялась ра-
сти под давлением сильного спро-
са. Специалист по рынку крипто-
валют Эльнур Гулиев считает, что 
причина повышения курса заклю-
чается в растущих вложениях в этот 
инвестиционный актив со стороны 
корпоративных компаний и цело-
го ряда фондов. Иначе говоря, на 
повышение цены биткойна играет 
значительная активизация инвесто-
ров и приток средств на этот ры-
нок. «В апреле этого года ожидается 
«халвинг биткойна» (снижение напо-
ловину вознаграждения за каждый 
добытый блок). Согласно статисти-
ке, цена BTC всегда начинала расти 
за несколько месяцев до халвинга 
и достигала очередного историче-
ского максимума. Другая причина 
- рост вероятности, что Федераль-
ная резервная система США снизит 
процентную ставку раньше време-
ни, - говорит эксперт. - Биткойн на-
целен на рост до исторического мак-
симума в $69 000. Цена BTC должна 
в скором времени преодолеть целе-
вые уровни в $57,9 тыс. и $58,2 тыс., 
чтобы обновить следующий исто-
рический максимум».

Как уже говорилось выше, спе-
кулятивный ажиотаж не затронул 
просторы нашей страны. Отсутствие 
интереса к этой сфере в Азербайд-
жане эксперт объясняет невысоким 
уровнем технических знаний у на-
селения, а также высокими нало-
гами. «Покупающие криптовалю-
ту платят 10-процентную комиссию 
и 18-процентный налог на добавлен-
ную стоимость, поэтому население 
не интересуется этим видом инве-
стирования. Хоть подобное и прак-
тикуется в других странах, процен-
ты при этом не такие высокие», - 
поясняет он. 

Между тем по закону любое на-
циональное или иностранное лицо 
может покупать биткойны или же за-

ниматься майнингом просто потому, 
что это не запрещено. Но существу-
ют определенные юридические огра-
ничения, поскольку криптовалюта 
не считается в республике законным 
платежным средством. Однако до-
ходы от операций с криптовалюта-
ми облагаются налогами. Формаль-
но это означает налог на прибыль 
для организаций для юридических 
лиц и подоходный налог для физиче-
ских лиц. Если кто-то купил крипто-
валюту, а затем продал ее по более 
высокой цене, эта сумма должна от-
ражаться как доход и подвергаться 
налогообложению.

Что касается налогового законо-
дательства, то покупка криптовалюты 
за границей приравнена к электрон-
ной коммерции, и на этом основании 
она облагается НДС в соответствии 
со статьей 169.3 Налогового кодек-

са. Упомянутый налог рассчитыва-
ют и вычитывают со счета покупа-
теля криптовалюты местные банки 
или же осуществляющие эту опера-
цию филиалы иностранных финан-
совых структур. 

Отсутствие закона, контролиру-
ющего сугубо сферу криптовалют 
и блокчейна, еще не означает, что опе-
рации купли-продажи этой валюты 
не облагаются налогами. Они счи-
таются облагаемыми, но как опера-
ция электронной торговли, посколь-
ку иначе обложить эту криптосферу 
государственными сборами не полу-
чится, ведь к незаконным доходам 
налоги применяться не могут. Кро-
ме того, новая для нашего правового 
поля сфера охвачена еще и законами 
о валютном регулировании, рынке 
ценных бумаг и гражданским кодек-
сом, тоже не имеющими прямого от-
ношения к этого рода деятельности. 
А поскольку нет законодательства, 
в настоящее время ни одна компа-
ния в Азербайджане не занимается 
продажей криптовалюты. 

Впрочем, на взгляд аналитиков, 
криптосфера, как огромный финан-
совый пузырь, таит в себе немало 
рисков. Поэтому в невысокой по-
пулярности у нас таких спекулятив-
ных активов есть очевидные плю-
сы: они быстро выходят за преде-
лы здоровой рыночной стоимости, 
а впоследствии столь же резко сни-
жаются в цене. 

Кстати, немногим ранее мест-
ный Центробанк заявлял о пере-
ходе на цифровую валюту, одна-
ко криптовалюту следует отличать 
от цифровой, поскольку ко второй 
имеют непосредственное отноше-
ние финансовые регуляторы стран. 
По мнению экспертов этой области, 
у нас еще не в полной мере осознают 
суть и важность прецедента с пере-
ходом к цифровым национальным 
валютам, поскольку цифровая ва-
лютная трансформация - сложный 
процесс, влекущий за собой рево-
люционные социально-экономиче-
ские изменения.

Воспользуйтесь 
предложением!
AZAL в связи с Новрузом 
рекомендует заранее  
приобретать авиабилеты 
из Баку в Нахчыван  
и обратно

 
С учетом ожидаемого роста 
спроса на авиаперевозки на-
циональный авиаперевозчик 
Азербайджана AZAL рекомен-
дует всем пассажирам, плани-
рующим путешествие меж-
ду Баку и Нахчываном в дни 
празднования Новруза, зара-
нее приобрести авиабилеты, 
сообщила БР пресс-служба 
ЗАО Azerbaijan Airlines. 

Пиковые периоды авиапе-
ревозок всегда сопровождаются 
повышенным пассажиропотоком 
и увеличенным спросом на переле-
ты. В связи с этим авиакомпания 
рекомендует пассажирам приоб-
рести билеты заранее, чтобы обе-
спечить наилучший выбор време-
ни вылета и избежать возможных 
неудобств.

При необходимости количе-
ство рейсов на данном направле-
нии во время праздничных дней 
будет увеличено.

Пассажиры могут приобре-
сти авиабилеты по маршруту 
Баку-Нахчыван-Баку онлайн на 
официальном сайте авиакомпа-
нии www.azal.az, через мобильное 
приложение или в кассах AZAL.

Авиакомпания подготовила ви-
деоинструкцию, которая содержит 
подробную информацию о приобре-
тении авиабилетов на официальном 
сайте Azerbaijan Airlines. Ознако-
миться с ней можно, пройдя по ссыл-
ке: https://youtu.be/9PiPTkNkBSU.

При возникновении вопро-
сов пассажиры могут обратить-
ся в Колл-центр по электронной 
почте callcenter@azal.az или через 
WhatsApp по номеру - +994(55) 204 
65 54.

Азербайджанские НПО напра-
вили открытое письмо руково-
дителям Германского совета по 
международным отношениям 
и Фонда имени Конрада Аде-
науэра.

В письме говорится: «Мы, члены 
гражданского общества Азербайджа-
на, обращаясь к директору Германско-
го совета по международным отно-
шениям господину Гунтраму Вольфу 
и председателю Фонда имени Конра-
да Аденауэра господину Норберту 
Ламмерту, призываем их отменить 
запланированное этими структура-
ми на 6 марта текущего года в Берли-
не предвзятое и проармянское аги-
тационное мероприятие «Культур-
ное наследие «арцаха».

Вам, как лицам, тесно связанным 
с дипломатией, хорошо известно, что 
Армения и созданный ею марионе-
точный сепаратистский режим, про-
существовавший около 30 лет, дол-
гое время удерживали территории 
Азербайджанской Республики под 
оккупацией, уничтожили матери-
альное культурное наследие азер-
байджанского народа, стерли с лица 
земли города и села, разрушили все 
вплоть до кладбищ. Армения снесла 
десятки мечетей, многие из них ис-
пользовались для содержания ско-
та и были осквернены.

Германский совет по междуна-
родным отношениям и Фонд име-
ни Конрада Аденауэра ни разу не 
организовали экспертных обсуж-
дений против этой оккупации и эт-
нической чистки, не распространи-
ли отчетов об уничтожении мате-
риального культурного наследия 
азербайджанского народа. Подоб-
ное умалчивание фактов разруше-

ния мечетей в Карабахе и содержа-
ния в них свиней является приме-
ром исламофобии.

В результате 44-дневной войны 
2020 года и проведенных в сентябре 
2023 года антитеррористических ме-
роприятий были полностью обеспе-
чены территориальная целостность 
и суверенитет Азербайджанской Ре-
спублики. Сегодня Азербайджанское 
государство занимается очисткой 
собственными силами территорий 
в Карабахе и Восточном Зангезуре 
от более чем 1,5 миллиона мин и не-
разорвавшихся боеприпасов, остав-
ленных Арменией после себя, про-
водит широкомасштабные строи-
тельно-восстановительные работы. 
Возглавляемые вами организации не 
придали значения и этому.

Спрашивается: какой цели слу-
жит организация односторонних, 
предвзятых обсуждений издания 
«Культурное наследие «арцаха», ос-
нованного на лжи, фальсификации 
и лицемерии?

Организация подобного меро-
приятия сразу после берлинской 
встречи министров иностранных 

дел Азербайджана и Армении явля-
ется частью действий, направленных 
на разжигание этнической неприяз-
ни и подрыв мирных переговоров. 
Германский совет по международ-
ным отношениям на своем офици-
альном сайте не скрывает, что фи-
нансируется Институтом «Откры-
тое общество» Джорджа Сороса. Это 
не должно стать причиной поощре-
ния исламофобии, воспрепятство-
вания нормализации азербайджа-
но-армянских отношений и умалчи-
вания преступлений, совершенных 
против азербайджанского народа.

Хочется верить, что благодаря ва-
шему вмешательству проблема най-
дет решение и возглавляемые вами 
структуры отменят исламофобское 
мероприятие на тему «Культурное 
наследие «арцаха».

Призываем вас изучить факты 
уничтожения материально-духовно-
го наследия азербайджанского наро-
да в Карабахе и на территории Ар-
мении и организовать обсуждения 
с участием всех сторон».

Подписи - всего 20 человек

Спасем планету от жажды!
Природные ресурсы Карабаха позволят избежать водного кризиса

Большие надежды 
возлагаются на Ка-
рабахскую эконо-
мическую зону. 
На данный реги-
он приходится бо-
лее 20% формирую-
щихся в республи-
ке водных ресурсов

Решительный протест
Азербайджанские НПО возмущены по поводу запланированного  
в Берлине проармянского агитационного мероприятия

Спекулятивный актив
Ажиотаж вокруг биткойна  

не затронул нашу республику

По закону резиденты 
и нерезиденты могут 
покупать биткойны или 
же заниматься майнин-
гом просто потому, что 
это не запрещено
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В актовом зале Музейного цен-
тра состоялся третий кон-

церт-портрет проекта «Му-
зыкальные вечера в музее», 
посвященный творчеству вы-
дающегося азербайджанского 
композитора Хайяма Мирзазаде.

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

В этот вечер в музее собрались 
ценители искусства, чтобы воздать 
дань памяти выдающемуся азербайд-
жанскому композитору Хайяму Мир-
зазаде. Вечер, организованный Ба-
кинским обществом современной 
музыки совместно с Музейным цен-
тром, стал воспоминанием о жиз-
ни и творчестве мастера.

В концерте  были исполнены ми-
ниатюры композитора для струнно-
го квартета, а также произведения, 
написанные для различных сольных 
инструментов - Genesis, Monoloq, 
...Ohne, Axşama doğru. На вечере вы-
ступили Фатима Насирли, Умид Му-
стафазаде, Нихад Мамедов и Эрол 
Рзаев (виолончель), Хумай Гаджи-
заде и Али Амишов (альт), а так-
же Хумай Гасымзаде (фортепиано).

…«Мои произведения - мои 
дети», - говорил видный предста-
витель азербайджанской компози-
торской школы Хайям Мирзазаде. 
Эти слова, пронизанные глубоким 
чувством, олицетворяли не толь-
ко его творческий подход, но и пре-
данность искусству. Разностороннее 
творчество Хайяма Мирзазаде по-
строено на гармонии между наци-
ональной музыкальной традицией 
и современными композиторскими 
приемами. Выразительность творе-
ний Хайяма Мирзазаде не только 
привлекает внимание слушателей, 
но и служит источником вдохнове-
ния для многих молодых композито-
ров. Его музыкальные композиции 
стали частью культурного наследия 
Азербайджана, оставив неизглади-
мый след в истории музыкального 
искусства страны.

Творческий путь композито-
ра начался в 1960-х годах. В то вре-
мя он начал свою преподаватель-
скую карьеру в Азербайджанской 
государственной консерватории 
им. Уз.Гаджибейли (ныне - Бакин-
ская музыкальная академия) в роли 
старшего ассистента Кара Караева. 
Позднее, в 1969-1983 годах, он ста-
новится заведующим кафедрой ком-
позиции. 

Педагогической деятельности 
Х.Мирзазаде посвятил 49 лет, пере-
давая накопленные знания и опыт 
своим ученикам, творчеством кото-
рых интересовался и по завершении 
их учебы. До последних дней своей 
жизни он писал музыку и давал со-
веты по мастерству своим выпускни-
кам. Его многолетнее преподавание 
в Азербайджанской государствен-
ной консерватории и плодотворная 
педагогическая деятельность оста-
вили значимый след в истории му-
зыкального образования.

Организаторы подчеркивают, 
что Хайям Мирзазаде - уникаль-
ный композитор, создавший свой 
неповторимый симфонический язык. 
Он автор множества уникальных об-
разцов в жанрах камерной, драма-
тической и киномузыки. Его твор-
чество включает в себя «Триптих», 
«Очерки-63», «Пианто», «Концерт для 
скрипки с оркестром», а также му-
зыкальные композиции к фильмам, 
среди которых выделяются «Семеро 
сыновей моих», «Наша улица», «Дач-
ный сезон» и др. Сочинения Хайяма 
Мирзазаде до сих пор исполняются 

в Австрии, Англии, Венгрии, Нидер-
ландах, Германии, Италии, Франции 
и других странах, не теряя своей ак-
туальности.

В ходе концерта также были пред-
ставлены работы художника Фар-
хада Гамзалиева (1953-2008). Кера-
мист по образованию, раньше он 
занимался графикой, а на рубеже 
1990-2000 гг. обратился к живопи-
си, причем весьма разноплановой по 
стилю и жанрам. С композитором 
Хайямом Мирзазаде этого худож-
ника связывает духовное родство, 
хотя они и принадлежат к разным 
поколениям. Оба разделяют глубо-
кую любовь к своей родине - Баку 
и Абшерону. Эта общая привержен-
ность родному краю и стала точкой 
соприкосновения в их творческих 
сферах. Для данного проекта были 
отобраны пейзажи Ф.Гамзалиева, 
посвященные этому древнему краю 
моря и песков, - «Рассвет. Каспий», 
«Ночь. Дачный домик», «Вечер», «Дач-
ный пейзаж» и др. В киномузыке, со-
зданной Хайямом Мирзазаде, есть 
композиции к фильмам «Дачный 
сезон» (1985) и «Дачный домик для 
одной семьи» (1978), действие кото-
рых происходит в абшеронских по-
селках. Таким образом, миниверни-
саж полотен Ф.Гамзалиева станет 
данью памяти и самому художнику, 
и композитору Хайяму Мирзазаде, 
и объединявшей их эпохе.   

В завершение вечера мы побе-
седовали с модератором концерта, 
музыковедом Шафагат Мамедовой.

- Какие аспекты творческо-
го наследия Хайяма Мирзазаде 
были особенно выделены в ходе 
концерта-портрета и чем они зна-
чимы для азербайджанской музы-
кальной культуры?

- Здесь прозвучали миниатюры 
композитора для струнного квар-
тета и произведения, написанные 
для сольных музыкальных инстру-
ментов. Каждая тетрадь исполнен-
ной «Миниатюры» включает в себя 
четыре уникальные музыкальные 
миниатюры, представляющие ста-
ринные танцы, такие как «Далило», 
«Кероглу», «Агабаджи», «Шахсева-
ни», и др. Эти произведения впервые 
в истории азербайджанской музы-
ки нашли свое воплощение в твор-
честве Х.Мирзазаде.

Композитор привнес в свои со-
чинения характер изобразительно-
го искусства, придавая музыке не-
повторимый облик. Исполнение 
произведений для сольных музы-
кальных инструментов подчеркну-
ло театральную сторону творчества 
композитора. «Каприччио» для клар-
нета, посвященное Шукюру Саме-
дову, и «Бытие» для альта, - светлой 
памяти Рашида Сеидзаде, выделя-

ются особым театральным характе-
ром. В каждом из этих произведе-
ний композитор создает неповто-
римый портрет, погружая зрителей 
в глубины своей творческой души. 
Именно эти особенности его твор-
ческого мастерства были выделены 
в рамках концерта.

- Какие особенности компози-
торского почерка проявляются в му-
зыкальном сопровождении кине-
матографических произведений?

- Хайям Мирзазаде оставил па-
мятный след в истории азербайджан-
ской музыки, продемонстрировав 
свое мастерство в этом жанре кино-
музыки. В адаптации композитора 
этот жанр, а также его произведе-
ния в других музыкальных направ-
лениях выделяются глубоким фило-
софским подходом, что придает его 
творчеству уникальность и художе-
ственную ценность. Одним из выда-
ющихся качеств композитора явля-
ется его стремление к совершенству 
в любом творческом направлении. 
Этот неоспоримый эстетический под-
ход отмечен чрезвычайной требова-
тельностью к себе, что придает его 
творчеству особую ценность. Несмо-
тря на относительно небольшое ко-
личество сочинений, каждое из про-
изведений Хайяма Мирзазаде несет 
в себе неповторимый почерк и гар-
монию. Всегда демонстрируя высо-
кий стандарт искусства, композитор 
создавал музыку, которая не только 
великолепно вписывалась в кинема-
тографический контекст, но и сама 
по себе становилась объектом ши-
рокого признания и популярности.

- Каким образом «Монолог» от-
ражает тематику и эмоциональное 
содержание произведения и как 
эти элементы сочетаются с худо-
жественным наследием Хайяма 
Мирзазаде?

- «Монолог» для скрипки соло 
имеет интересную историю и дра-
матургию. Произведение, напи-
санное в 2009 году для гобоя, впо-
следствии было адаптировано для 
скрипки. Впервые оно было испол-
нено в рамках международного фе-
стиваля во Франции. Композитор, 
рассказывая об этом произведении, 
говорил: «Это произведение - мой 
мугамный дастгях» (Bu əsər mənim 
muğam dəstgahımdır). 

Действительно, произведение 
с точки зрения его драматургии яв-
ляется мугамным дастгяхом. Впер-
вые в Азербайджане произведение 
было исполнено Фатимой Насирли, 
в рамках концерта-портрета.  

- Насколько проект способству-
ет сохранению и передаче культур-
ного наследия, особенно в контек-
сте современного искусства и об-
щественных трендов?

- Проект «Музыкальные вечера 
в музее» является результатом со-
вместной деятельности Музейно-
го центра и Бакинского общества 
современной музыки. Вечер, по-
священный Х.Мирзазаде, - пятый 
в цикле уже проведенных концер-
тов. Уникальность данного проек-
та заключается в его формате - кон-
цертно-портретных мероприятий, 
в рамках которых освещается твор-
чество конкретного композитора. 
Этот формат позволяет более глубо-
ко и полно представить музыкаль-
ное наследие мастера, а также укре-
пляет связь между композитором 
и аудиторией, создавая атмосферу 
взаимного понимания.

Ташкент стал чет-
вертой остановкой 

Мирового тура дзюдо. 
Контрольной проверкой 
готовности нашей сбор-
ной к главным стартам пер-
вой половины года стал до-
машний «Большой шлем», где 
хозяева татами выиграли во-
семь медалей (3х2х3), заняв пер-
вое место в командном зачете. 

Ю.АББАСЗАДЕ

Ташкентский «Большой шлем», 
несмотря на отсутствие меда-
лей у наших атлетов, запомнился 
выступлением Омара Раджабли 
(81 кг). Если на бакинском татами он 
уступил в финале более опытному 
товарищу по команде Зелиму Цка-
еву, то на «Большом шлеме» в Таш-
кенте Омар остановился в шаге от 
«бронзы».

Кстати, для Омара бакинское 
«серебро» стало визитной карточ-
кой для выступления в элите, так-
же повысив внутреннюю конку-
ренцию в весе до 81 кг. Ведь если 
в данный момент за олимпийскую 
путевку идет борьба между Цкае-
вым и Моллаи, то яркое выступле-
ние юниора говорит о том, что уже 
в следующем цикле он будет одним 
из главных претендентов на поезд-
ку в Лос-Анджелес.

После бакинского «серебра» Омар 
Раджабли взлетел в мировом рей-
тинге на 55-е место, а очки, которые 
принесли ему пятое место в Таш-
кенте, продвинули его на 41-е ме-
сто в табели о рангах. В Узбекистане 
Раджабли одержал ряд ярких побед, 
в том числе и над хозяином татами 
Шарофитдином Болтабоевым. Так-
же справился и с всегда крайне не-
удобно борющимся венгром Атти-
лой Унгвари. В обоих случаях наш 
дзюдоист решал судьбу схваток в до-
полнительное время, дважды зара-
ботав оценку «вадза-ари».

В полуфинале Омар встретил-
ся с бронзовым призером Олим-
пиады Шамилем Борчашвили. Со-

перники боролись 7,5 мину-
ты,  прежде чем Раджабли 
получил третье предупре-
ждение. А в схват-
ке за «брон-
зу» усту-
п и л 
укра-
и н ц у 
Михайлу 
Свидраку и занял пятое место. 

Таким образом, соглас-
но обновленному олим-
пийскому рейтингу, сбор-
ная Азербайджана по дзюдо 
продолжает претендовать 
на  лицензии в 10 весовых 
категориях (7 в муж-
ской, 3 - в женской).

Для участия в Олимпийских играх 
на каждую весовую категорию пред-
усмотрено по 17 мест как среди муж-
чин, так и женщин (по одному для 
каждой страны). В этот список не 
входит хозяйка Игр Франция. По-
мимо рейтинга также на каждый 
континент выделены квоты. На Ев-
ропу их число составляет 25 (13 на 
мужчин, 12 на женщин).

Лучшим азербайджанским дзю-
доистом в рейтинге все так же явля-
ется Хидаят Гейдаров (73 кг). Трех-
кратный чемпион Евро расположил-
ся на 1-м месте с 6098 очками. На 
данный момент он опережает бли-
жайшего преследователя, японско-
го дзюдоиста Соичи Хашимото на 
1408 очков.

Зелим Коцоев (100 кг) по-преж-
нему идет вторым в своей весо-
вой категории (4770). Зелим Цка-
ев (81 кг) поднялся на 3-ю строчку 
(4311), а Яшар Наджафов (66 кг) - 
на 4-ю (3832). Балабей Агаев (60 кг) 
занимает 5-е место (3730), Мурад 
Фатиев (90 кг) - 6-е (3730), а Ушанги 

Кокаури (+100 кг) на 11-й строчке 
(2669). В категории 81 кг есть еще 
один наш представитель - Саид Мол-
лаи, занимающий 5-е место (3563), 
а Туран Байрамов (60 кг) находит-
ся на 17-й строчке (2301).

Среди дзюдоисток Азербайджа-
на лучшие позиции занимают Лей-
ла Алиева (48 кг, 2430) и Гюльтадж 
Мамедалиева (52 кг, 2196) - обе зани-
мают 15-ю строчку. Ачелия Топрак 
(57 кг) хоть и занимает 35-ю пози-
цию (1213), в нынешней ситуации 
является обладательницей квоты 
на попадание в число претенден-
тов на лицензию.

Итоговый рейтинг будет обна-
родован в июне этого года.
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Портрет композитора
Концерт-воспоминание о жизни и творчестве Хайяма Мирзазаде

СОКРОВИЩНИЦА

E L A N L A R
Açıq hərrac: Hərracı keçirən “Regional İxtisaslaşdırılmış 

Hərrac Mərkəzi” MMC, hərraca sifariş verən icra qurumu 
Nərimanov  rayon İcra Şöbəsi. Hərrac 18.03.2024-cü il tarixdə 
saat 11:00-da növbəliklə Bakı ş., Yasamal r., C.Cabbarlı k., 
№44 (Caspian Plaza 1 korpus 6-cı mərtəbə) keçiriləcək.
Hərraca çıxarılan əmlak: 01/01 LOT üzrə Zeynalova Samirə 
Adil qızının, Qafarova Həqiqət Ağa qızının və Çələbiyeva 
Gülnar Hacımurad qızının ümumi birgə mülkiyyətində olan 
Bakı şəhəri Nərimanov rayonu Akademik Həsən Əliyev 
küçəsi 50 ünvanında II B bloku, 4-cü mərtəbədə yerləşən 
244 kv.m sahəni əhatə edən 5B nömrəli mənzili satış qiyməti 
- 307.440 manat. Qeyd: Hərracda iştirak üçün hərracın 

keçiriləcəyi vaxta 1 (bir) iş saatı qalmışa qədər əmlakın ilkin 
satış qiymətinin 5% həcmində bank hesabına beh ödənilməlidir 
(bank hesabı: “Kapital Bank” ASC kod 200048; VÖEN 
9900003611; m/h AZ37NABZ01350100000000001944; 
S.W.İ.F.T AIIBAZ2XXXX) beh ödənildikdən sonra fi ziki 
şəxslər şəx/vəs, hüquqi şəxs dövlət qeydiyyatı haqqında sənədi 
hərrac təşkilatına təqdim edərək iştirak bileti əldə etməlidir. 
Hərracda qalib olmadığınız halda ödədiyiniz beh 5 (beş) iş 
günü müddətində hesabınıza geri qaytarılır. Hərrac addımı elan 
edilmiş qiymətin 1%-dən az olmamalıdır. Əlaqə nöm: mob: 
(051)693-27-15 elektron ünvan offi ce@e-herracmerkezi.
az; https://www.facebook.com/

Açıq hərrac: Hərracı keçirən “Regional İxtisaslaşdırılmış 
Hərrac Mərkəzi” MMC, hərraca sifariş verən icra qurumu 
Nərimanov  rayon İcra Şöbəsi. Hərrac 18.03.2024-cü 
il tarixdə saat 11:00-da növbəliklə Bakı ş., Yasamal r., 
C.Cabbarlı k., №44 (Caspian Plaza 1 korpus 6-cı mərtəbə) 
keçiriləcək.Hərraca çıxarılan əmlak: 01/02 LOT üzrə 
Zeynalova Samirə Adil qızının, Qafarova Həqiqət Ağa 
qızının və Çələbiyeva Gülnar Hacımurad qızının ümumi 
birgə mülkiyyətində olan Bakı şəhəri Nərimanov rayonu 
Akademik Həsən Əliyev küçəsi 50 ünvanında yerləşən 
1 ədəd avtomobil dayanacağı satış qiyməti - 14.000 manat. 
Qeyd: Hərracda iştirak üçün hərracın keçiriləcəyi vaxta 

1 (bir) iş saatı qalmışa qədər əmlakın ilkin satış qiymətinin 
5% həcmində bank hesabına beh ödənilməlidir (bank 
hesabı: “Kapital Bank” ASC kod 200048; VÖEN 
9900003611; m/h AZ37NABZ01350100000000001944; 
S.W.İ.F.T AIIBAZ2XXXX) beh ödənildikdən sonra fi ziki 
şəxslər şəx/vəs, hüquqi şəxs dövlət qeydiyyatı haqqında 
sənədi hərrac təşkilatına təqdim edərək iştirak bileti əldə 
etməlidir. Hərracda qalib olmadığınız halda ödədiyiniz 
beh 5 (beş) iş günü müddətində hesabınıza geri qaytarılır. 
Hərrac addımı elan edilmiş qiymətin 1%-dən az olmamalıdır. 
Əlaqə nöm: mob: (051)693-27-15 elektron ünvan 
offi ce@e-herracmerkezi.az; https://www.facebook.com/

Açıq hərrac: Hərracı keçirən “Regional İxtisaslaşdırılmış 
Hərrac Mərkəzi” MMC, hərraca sifariş verən icra qurumu 
Quba rayon İcra və Probasiya Şöbəsi. Hərrac 18.03.2024-cü il 
tarixdə saat 11:00-da növbəliklə Bakı ş., Yasamal r., C.Cabbarlı 
k., №44 (Caspian Plaza 1 korpus 6-cı mərtəbə) keçiriləcək.
Hərraca çıxarılan əmlak: 02/01 LOT üzrə Teymurov İlham 
Mövlud oğluna məxsus Quba rayonu Əlibəyqışlaq kəndində 
yerləşən 0,10  ha torpaq sahəsi (torp/sah kateqoriyası yaşayış 
məntəqələrinin torpaqları, məqsədli istifadə növü həyətyanı) satış 
qiyməti - 9.100 manat. Qeyd: Hərracda iştirak üçün hərracın 
keçiriləcəyi vaxta 1 (bir) iş saatı qalmışa qədər əmlakın ilkin 

satış qiymətinin 5% həcmində bank hesabına beh ödənilməlidir 
(bank hesabı: “Kapital Bank” ASC kod 200048; VÖEN 
9900003611; m/h AZ37NABZ01350100000000001944; 
S.W.İ.F.T AIIBAZ2XXXX) beh ödənildikdən sonra fi ziki 
şəxslər şəx/vəs, hüquqi şəxs dövlət qeydiyyatı haqqında sənədi 
hərrac təşkilatına təqdim edərək iştirak bileti əldə etməlidir. 
Hərracda qalib olmadığınız halda ödədiyiniz beh 5 (beş) iş 
günü müddətində hesabınıza geri qaytarılır. Hərrac addımı elan 
edilmiş qiymətin 1%-dən az olmamalıdır. Əlaqə nöm: mob: 
(051)693-27-15 elektron ünvan offi ce@e-herracmerkezi.
az; https://www.facebook.com/

Açıq hərrac: Hərracı keçirən “Regional İxtisaslaşdırılmış 
Hərrac Mərkəzi” MMC, hərraca sifariş verən icra 
qurumu Nəsimi rayon İcra Şöbəsi. Hərrac 18.03.2024-
cü il tarixdə saat 11:00-da növbəliklə Bakı ş., Yasamal r., 
C.Cabbarlı k., №44 (Caspian Plaza 1 korpus 6-cı mərtəbə) 
keçiriləcək.Hərraca çıxarılan əmlak: 03/01 LOT üzrə 
Paşa Cavid Həsən oğluna məxsus “Renault Clıo” minik 
markalı 90 SV 136 d.q.n (buraxılış ili 2007, rəngi gümüşü 
met. tip sedan) avtomobilin satış qiyməti - 3.040 manat. 
Qeyd: Hərracda iştirak üçün hərracın keçiriləcəyi vaxta 
1 ( bir) iş saatı qalmışa qədər əmlakın ilkin satış qiymətinin 

10% həcmində bank hesabına beh ödənilməlidir (bank 
hesabı: “Kapital Bank” ASC kod 200048; VÖEN 
9900003611; m/h AZ37NABZ01350100000000001944; 
S.W.İ.F.T AIIBAZ2XXXX) beh ödənildikdən sonra fi ziki 
şəxslər şəx/vəs, hüquqi şəxs dövlət qeydiyyatı haqqında 
sənədi hərrac təşkilatına təqdim edərək iştirak bileti əldə 
etməlidir. Hərracda qalib olmadığınız halda ödədiyiniz 
beh 5 (beş) iş günü müddətində hesabınıza geri qaytarılır. 
Hərrac addımı elan edilmiş qiymətin 1%-dən az olmamalıdır. 
Əlaqə nöm: mob: (051)693-27-15 elektron ünvan 
offi ce@e-herracmerkezi.az; https://www.facebook.com/

Хайям 
Мирзазаде:

Мои 
произ ведения - 
мои дети

Сочинения Хайяма Мирзазаде до сих пор 
исполняются в Австрии, Англии, Вен-
грии, Нидерландах, Германии, Италии, 
Франции и др. странах, не теряя своей 
актуальности
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ашкент стал чет-
вертой остановкой 

Мирового тура дзюдо. 
Контрольной проверкой 
готовности нашей сбор-
ной к главным стартам пер-
вой половины года стал до-
машний «Большой шлем», где 
хозяева татами выиграли во-
семь медалей (3х2х3), заняв пер-
вое место в командном зачете. 

Ташкентский «Большой шлем», 
несмотря на отсутствие меда-
лей у наших атлетов, запомнился 
выступлением Омара Раджабли 
(81 кг). Если на бакинском татами он 
уступил в финале более опытному 
товарищу по команде Зелиму Цка-
еву, то на «Большом шлеме» в Таш-
кенте Омар остановился в шаге от 

Кстати, для Омара бакинское 
«серебро» стало визитной карточ-

перники боролись 7,5 мину-
ты,  прежде чем Раджабли 
получил третье предупре-
ждение. А в схват-
ке за «брон-
зу» усту-
п и л 
укра-
и н ц у 
Михайлу 
Свидраку и занял пятое место. 

Таким образом, соглас-
но обновленному олим-
пийскому рейтингу, сбор-
ная Азербайджана по дзюдо 
продолжает претендовать 
на  лицензии в 10 весовых 
категориях (7 в муж-
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Единоличный 
лидер
Хидаят Гейдаров уходит 
в отрыв в олимпийском рейтинге

Хидаят Гейдаров 
продолжает 
лидировать 

в мировой 
табели 

о рангах 
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